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 КолонКа редаКтора 

эти строки ложатся на бумагу 9 октября. за-
тем они отправятся в типографию, чтобы пред-
стать перед возможным читателем первого ноя-
бря. а сегодня они не могут не родиться после 
футбольного кошмара, свидетелем которого я 
стал 6 октября во время матча казанского «руби-
на» и махачкалинской команды «анжи». 

Почему такое предисловие и почему – кош-
мар?

Потому что история «анжи» последних лет – 
это взлет, падение, снова взлет на сверкающую 
вершину для дагестанских болельщиков и снова 
еще более оглушающее падение. оно представ-
ляется кошмаром после недавнего столь же оглу-
шающего подъема вверх. а предисловие такое 
потому, что «анжи» – это не просто команда, не 
просто футбол, «анжи» – это новый образ респу-
блики, демонстрация ее спортивных и финансо-
вых возможностей, это небывалый подъем духа 
многих тысяч наших земляков, это надежда, что 
все у нас теперь получится. 

и что? теперь надежды не стало?
нет. надежда всегда есть и будет. надежда ни-

когда не умирает, даже оставаясь последней. на-
дежда всегда живет. а чтобы она реализовалась, 
надо трезво оценивать происшедшее. 

да, в «анжи» было мало дагестанцев. но ведь 
надо с чего-то и кого-то начинать. начинать и 
учиться. учеба пошла на отлично. финансы тоже 
были не республики дагестан. но нашего земля-
ка – дагестанца. что вселяло надежды на буду-
щее. но наемники – что воины, что спортсмены, 
что работники – контингент временный и посему 
не надежный. их труд и успех – тоже временны. 
нельзя и мецената упрекать, ему лучше знать, 
как в возникшей ситуации благоразумней рас-
порядиться своими средствами. значит, надеж-
да на нового тренера и новую команду. и вот что 
мы видим с начала нынешнего сезона. 

во всех уже прошедших матчах – одна и та же 
картина: бесцветный первый тайм. впечатление 
(пусть и слегка утрируя), что команда будто не хо-
чет выиграть. уныло перекатывает мяч, насколь-
ко ей это позволяет соперник, на своей половине 
поля, а если кто-то, будто опомнившись, пасует не 
привычно для себя назад, а вдруг вперед, то де-
лает это очень неточно, адресуясь своему един-
ственному форварду, скучающему у чужих ворот 
в окружении двух-трех защитников. результата, 
естественно – нет, и быть практически не может. 

второй тайм тоже во всех прошедших матчах 

одинаков. то ли тренер влил в команду львиную 
дозу адреналина, то ли игроки вдруг устыдились 
своего поведения, но пошла вроде неплохая игра. 
но можно ли на протяжении всех прошедших 
месяцев проводить подобным образом первый 
тайм во всех своих матчах, а затем кардинально 
и – главное – результативно перестроить свою 
игру во втором? думается, это весьма проблема-
тично. фигурально выражаясь, нельзя, пролежав 
три часа на диване, вдруг вскочив, выиграть забег 
на стометровке. да не просто бежать, а еще про-
дуктивно работать с мячом. что болельщики (бед-
няги – ведь это для них выходят на поле команды) 
и видят, надрываясь в кричалках, стараясь вооду-
шевить своих футболистов. справедливости ради 
надо сказать, во втором тайме они стараются что-
то совершить, но так бессистемно, забывая об обо-
роне, о том, где и как наиболее эффективно дей-
ствовать каждому из них, что становится стыдно 
и страшно за команду. отсюда и ужасные огрехи 
защитников и дождь голов в собственные ворота. 

невольно возникает вопрос: может, игра в 
первом тайме – это установка тренера? в это 
можно было бы поверить, если бы она не повто-
рялась из матча в матч, и если бы этим тренером 
не был гаджи гаджиев, который доказал свою 
квалификацию и профессионализм своим преж-
ним руководством команды. тогда игроки про-
сто не выполняют его требования? тогда надо 
избавляться от неслухов и приглашать в коман-
ду других, у которых горят глаза, бурлит кровь 
в спортивном азарте, а возможные технические 
недостатки восполняет жажда победы. 

впереди – 20 октября – домашний матч с мо-
сковским «спартаком». я не могу даже и пред-
полагать, как он сложится. хотелось бы наде-
яться, что у «анжи» есть шанс, пусть и сложно 
реализуемый, реабилитировать себя и вселить 
надежду в болельщиков. читатель, прочитав 
мои размышления, уже все знает, как узнаю и я 
в ноябре, решившись все сказанное выше напи-
сать в октябре в преддверии этого прошедшего 
уже судьбоносного – в какой-то мере – матча. но 
как бы он не сложился, отсылаю читателя к мате-
риалу нашего футбольного обозревателя заура 
зугумова в конце этого номера. наш автор вхож 
в кулуары футбольного закулисья и знакомство 
с его мнением приносит пользу. 

далгат ахмедханов

надежда  всегда  жива
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 ЭКономиКа 

Где?
вначале о месте проведения форума. 

в этом году впервые он прошел в ледо-
вом дворце, специально построенном к 
олимпийским играм. он так и называется 
– «большой». размеры его действительно 
впечатляют. но еще сильнее может впечат-
лить начинка этого сооружения. ее просто 
не с чем сравнить. «нулевой» этаж соору-
жения – сплошные трубы, коммуникации, 
датчики, оборудование, кабели, силовые 
установки.

олимпийская деревня находится в име-
ретинской низменности возле адлера. ря-
дом с «большим» расположились и другие 
спортивные сооружения. а спортивные 
трассы и трамплины, которые в горах, бу-

дут соединены с олимпийской деревней 
железной дорогой. совсем недалеко от 
олимпийской деревни шапки гор уже свер-
кали снегом. это в сентябре-то. вот вам и 
самый теплый город страны. так что без 
снега – как натурального, так и искусствен-
ного – олимпийские объекты не останутся. 
на начало октября их готовность специали-
сты оценивали в 80 процентов. времени – в 
обрез. видимо, россия не может жить без 
авралов.

Что?
в этом году дагестан представил 112 

проектов и бизнес-идей. наибольшее 
количество из них – в сфере аПк (33), 
промышленности (28), строительства 

и строительных материалов (15), 
топливно-энергетического ком-
плекса (12), 8 проектов по туризму и 
ряд других.

Председатель Правительства 
российской федерации дмитрий 
медведев, обходя экспозиции субъ-
ектов федерации, задержался на 
дагестанской площадке. ему проде-
монстрировали некоторые из этих 
проектов. Показывали премьер-
министру не макеты, как бывало 
раньше, а изображения на татч-
скрине и мультимедийном экране. 
технологии, видите ли… и мы ими 
овладели.

гази гасайниев

Форум «Сочи 2013»: 
ожидания и реалии

Завершил работу очередной международный инвестиционный фо-
рум. В Сочи в двенадцатый раз собрались представители властных 

структур, бизнес-сообществ, чтобы «сверить часы». об участии дагеста-
на в форуме в нашей прессе писалось довольно подробно. а наш специ-
альный корреспондент в своем материале рассказывает о личных впе-
чатлениях, о том, что обычно остается «за кадром».
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Понравилась дагестанская ин-
вестиционная площадка и дру-
гим участникам форума. об этом 
можно судить по неподдельному 
интересу к экспозиции. его можно 
объяснить и культурной програм-
мой. был показан фильм о даге-
стане, продемонстрировавший 
инвестиционные возможности 
и перспективные направления 
развития экономики республики. 
была организована и выставка 
книг Президента дагестана, а так-
же расула гамзатова – их расхва-
тали в первой же половине дня. 
красивый танец и национальная 
музыка надолго приковывали 
внимание участников форума. им 
предлагалось попробовать даге-
станские вина, и коньяки.

ЗаЧем?
одни приезжают в этот курортный го-

род в поисках интересных с точки зрения 
бизнеса предложений, другие в поисках 
инвесторов. находят ли они друг друга? я 
уже несколько лет участвую в работе этих 
форумов и не могу утвердительно отве-
тить на этот вопрос. участие в форуме еще 
ни о чем не говорит. тогда для чего он про-
водится?

этот вопрос стал предметом дискуссии 
среди моих коллег в пресс-центре. некото-
рые представители сми утверждали, что 
такие форумы ничего не дают, это лишь 
неэффективные траты. другие, напротив, 
с не меньшим жаром говорили, что такие 
мероприятия нужны, что они, хотя и не 
дают сиюминутного и видимого эффекта, 
в жизни общества бесследно не проходят.

наверное, это тот случай, когда правы 
обе стороны. но «правее» все-таки вторые. 
Почему? да потому, что здесь с участием 
высших должностных лиц страны и ре-
гионов обсуждаются насущные проблемы 
развития общества. вот и на последнем 
форуме на пленарном заседании дмитрий 
медведев обозначил некоторые из этих 
проблем. он говорил о том, какие меры не-
обходимо принять для развития экономи-
ки. По его словам, бюджет не может быть 

единственным источником роста. «госу-
дарство, как и раньше, будет помогать, но 
при этом оно должно уходить чуть в сто-
рону. в россии будет создан федеральный 
гарантийный фонд для поддержки малого 
бизнеса, из бюджета на 2014 год для него 
будет выделено 70 млрд рублей», – заявил 
премьер-министр.

на форуме было более десяти дискусси-
онных площадок. на одной из них по ини-
циативе нашей республики обсуждались 
проблемы турбулентных (неспокойных) 
регионов. в разговоре участвовали глава 
дагестана рамазан абдулатипов, замести-
тель министра регионального развития 
рф сергей назаров, главный экономист 
генерального совета министерства эконо-
мики, финансов и промышленности фран-
ции кристиан стоффа, начальник депар-
тамента минрегионразвития александр 
журавский, депутат госдумы светлана жу-
рова и другие эксперты.

к какому выводу они пришли? неста-
бильность сама по себе не возникает, 
если она существует в регионе – значит, 
это кому-то надо. следовательно, надо не 
конфликты разбирать, а работать с пред-
конфликтными ситуациями. а базовым 
инструментом преодоления турбулентно-
сти должно стать экономическое развитие 
регионов.
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во второй день работы состоялся не ме-
нее важный разговор, в котором принял 
участие и дмитрий медведев. обсуждался 
стандарт инвестиционной привлекатель-
ности регионов. и премьер-министр фе-
дерального правительства, и министры, 
и губернаторы, и представители бизнес-
структур более двух часов говорили о том, 
что мешает инвесторам идти в регионы, и 
что там должны предпринять, чтобы за-
влечь инвестора.

что же мешает? мешает отсутствие до-
стоверной информации о возможностях, 
о ситуации, непрозрачность принятия ре-
шений, неразвитость инженерной инфра-
структуры, нерешенные земельные во-
просы. словом, участники дискуссии еще 
раз подтвердили общеизвестную истину: 
инвесторов не нужно звать, им нужно соз-
давать условия.

Президент рд рамазан абдулатипов от-
метил, что принятие единого стандарта 
инвестиционной привлекательности ре-
гионов – хорошая идея, но при этом нужно 
учитывать и региональные особенности. к 
примеру, чтобы довести уровень социаль-
ной обеспеченности дагестанцев до сред-
нероссийского уровня, нужны единовре-
менно около 200 миллиардов рублей. а 
где их взять? он подчеркнул, что в респу-
блике приняты десять приоритетных про-
ектов развития, но их выполнение вызы-
вает вопросы, потому что федеральные 
структуры не готовы работать по-новому. 

даже после того, как первые лица госу-
дарства поддержали инициативы рамаза-
на абдулатипова по выводу республики 
из депрессивного состояния, некоторые 
федеральные чиновники не хотят пере-
страивать свою работу, им комфортнее 
работать по старинке.

говорил глава дагестана и о том, что 
стартовые условия для введения стандар-
та инвестиционной привлекательности у 
регионов разные. к примеру, в стандартах 
практически ничего не сказано о безопас-
ности, а для дагестана и других республик 
северного кавказа это – ключевое условие. 
если в регионе не будет стабильности, безо-
пасности, ни один инвестор туда не пойдет.

руководители северных регионов стра-
ны, поддерживая выступление рамазана 
абдулатипова, говорили, что инженерная 
инфраструктура в их регионах обходится 
значительно дороже, что непременно ска-
зывается на себестоимости продукции. а 
для инвестора прибыль – на первом месте. 
дмитрий медведев согласился с мнени-
ем рамазана абдулатипова и подчеркнул, 
что в течение пяти лет, как бы ни работал 
глава дагестана, по своей инвестиционной 
привлекательности республика не сможет 
сравниться с краснодарским краем, татар-
станом, калужской областью и другими 
регионами страны. Поэтому он поручил 
учесть региональные особенности при 
утверждении окончательного варианта 
стандарта.

еще один плюс инвестицион-
ных форумов – двусторонние со-
глашения. министерство эконо-
мического развития российской 
федерации в лице его руководи-
теля алексея улюкаева и рамазан 
абдулатипов подписали соглаше-
ние, цель которого – привлече-
ние в экономику дагестана пря-
мых иностранных инвестиций 
и обеспечение благоприятных 
условий для участников внеш-
неэкономической деятельности, 
в том числе субъектов малого и 
среднего предпринимательства, 
зарегистрированных на террито-
рии республики дагестан.
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но для того, чтобы претворить задуман-
ное, чтобы намерения малого и среднего 
бизнеса выйти на внешний рынок не оста-
лись лишь намерениями, правительство 
дагестана подписало еще одно соглаше-
ние – с оао «российский банк поддержки 
малого и среднего предпринимательства». 
Под этим соглашением свои подписи по-
ставили вице-премьер республиканского 
правительства абусупьян хархаров и пер-
вый заместитель председателя правления 
банка дмитрий голованов.

на форуме также было подписано со-
глашение между оао «российские сети» 
и оао «нПк русская радиоэлектроника» о 
сотрудничестве в области разработки, из-
готовления, внедрения, технической под-
держки и сервисного обслуживания мо-
бильных инновационных комплексов для 
электросетевого комплекса страны.

Вопросы, Вопросы…
на форуме «сочи 2013» представители 

различных сми – как федеральных, так 
и региональных – просили главу дагеста-
на ответить на некоторые вопросы. и он 
практически никому не отказывал. что 
форум дает республике? в чем привлека-
тельность дагестана для инвесторов? на 
чем основано социально-экономическое 
развитие республики? как будет выгля-
деть республика через 10–15 лет? какие 
шаги предпринимаются для обеспечения 
безопасности? как регулировать миграци-
онные процессы? что дадут олимпийские 
игры северному кавказу? много говорят 
о курортах на северном кавказе, а когда 
появятся первые результаты? вот лишь 
некоторые из вопросов, заданных ему.

рамазан абдулатипов говорил, что в 
дагестане живут трудолюбивые люди, но 
развал экономики государства в целом 
привел к кризисным явлениям. однако 
за счет развития, возрождения традиций 
республика пытается это преодолеть. «в 
республике достаточно перспективна 
энергетика, мы предоставляем площадки 
для инвесторов, создаем техно-, агропар-
ки. работаем над тем, чтобы пришедший 
в республику инвестор не проиграл, в том 
числе обеспечивая его безопасность. в 

ближайшее время мы откроем крупный 
стекольный завод, в который вложено бо-
лее 10 млрд рублей, в том числе внешэко-
номбанком и «нафта-москвой». успешные 
проекты ожидаются и в сфере аПк, потому 
что эта отрасль для нас имеет базовое зна-
чение», – отвечал рамазан абдулатипов.

Посетовал глава республики и на остро-
ту кадрового вопроса. и напомнил, что для 
реализации 10 приоритетных проектов 
развития республики нужны специалисты. 
сегодня требования к кадрам очень высо-
кие. каждые пять лет знания устаревают. 
нужно создавать систему повышения их 
квалификации.

говоря о развитии курортов и туризма, 
глава республики с сожалением констати-
ровал, что реальных и значимых результа-
тов пока нет. в дагестане 500 км морского 
побережья, есть прекрасные географи-
ческие условия, древнейшие памятники 
культуры. «я убежден, – подчеркнул рама-
зан абдулатипов, – что при создании бла-
гоприятных условий тот поток туристов, 
который уходит за рубеж, может напра-
виться в дагестан, как это было в годы со-
ветской власти».

впервые в истории олимпиада прово-
дится на кавказе. глава дагестана выразил 
надежду, что это сформирует новую куль-
турную, экономическую среду, откроет 
кавказ миру. игры позволят использовать 
многообразие культур народов кавказа.
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часто по телевидению показывают 
сюжеты из заморских стран, как та-
мошние строители демонстрируют 
чудеса производительности труда. 

а все потому, что весь строительный цикл рас-
писан не то что по дням – а по часам, и никто 
никого не подводит. организация процесса – на 
высшем уровне. как не позавидовать? а ведь так 
работать могут и у нас. не поверил бы, пока не 
увидел сам. впрочем, все по порядку. 

жители сел новогапцах и тагиркент магарам-
кентского района часто оказывались отрезан-
ными от внешнего мира. стоило только пойти 
сильному дождю, как автомобильная дорога, 
проходящая через пойму одного из ответвлений 
самура, оказывалась затопленной. ни пройти 
ни проехать. то же самое случалось, если в го-
рах выпадали обильные осадки и обычно тихий 
и нестроптивый самур превращался в бурную 
и многоводную реку, что тоже бывает нередко. 
Правда, существует пешеходный мост, но он 
проблему ведь не решал, в села не могла прое-

хать даже машина «скорой помощи». надо еще 
учесть, что эта дорога связывает самую южную 
железнодорожную станцию страны – самур – с 
несколькими районами юждага. словом, мучи-
лись люди. и было решено на этом месте постро-
ить капитальный мост. солидное сооружение – 
длина моста 265 метров, ширина – 11. 

в начале августа в основание опор моста был 
торжественно заложен первый кубометр бетона. 
обычно строительство мостового сооружения 
такого масштаба занимает около года. однако 
заказчик объекта – гку «дагестанавтодор» – по-
ставил перед подрядчиком амбициозную зада-
чу: построить мостовое сооружение за три меся-
ца. так быстро мосты в россии не строит никто. 

руководитель гку «дагестанавтодор» загид 
хучбаров отметил, что цель эксперимента – по-
казать, что при грамотном использовании эф-
фективных форм и методов организации труда 
можно добиться высокой производительности. 
это – с одной стороны. а с другой – доказать, что 
и в нашей дотационной республике можно ра-

ботать и хорошо зарабатывать. было 
просчитано, что заработная плата вы-
сококвалифицированного рабочего 
на объекте будет достигать 60 тысяч 
рублей, у мастеров и инженеров она 
будет еще выше, что является немало-
важным фактором для привлечения 
квалифицированных кадров. При 
этом он подчеркнул, что все элементы 
мостового сооружения будут изготов-
лены в дагестане.

еще несколько слов о важности это-
го строительства. об этом говорили 
принявшие участие в торжественной 
церемонии депутат госдумы рф ма-
мед абасов и глава администрации мо 
«магарамкентский район» мусафенди 
велимурадов. они отметили, что мост 
свяжет нижнюю, приграничную часть, 

гази гасайниев

моСт-«СкороСпелка» – 
пример вСей Стране!
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района с райцентром. благодаря ему пробег 
автотранспорта в этом направлении сокра-
тится более чем на 30 километров и дорога 
станет более удобной. кроме того, у местных 
жителей отпадет необходимость каждый раз 
проходить таможенный пост – на сегодняш-
ний день это единственный доступный путь, 
связывающий их с другими районами даге-
стана. все это даст толчок развитию террито-
рии, в частности, к возобновлению активной 
сельскохозяйственной деятельности.

итак, подрядная организация ооо «дор-
стройотряд» в лице ее руководителя арсена 
гаджиева приняла условия заказчика и по-
обещала построить мост за три месяца. воз-
никал закономерный вопрос: а не скажется ли 
это на качестве? загид хучбаров по этому по-
воду заявил: «все, что мы, строители, дорожники, 
делаем, мы делаем, глядя в будущее, – для ново-
го, молодого поколения. и качество, которое мы 
сегодня закладываем в будущий мост, рассчита-
но не на год, не на десять лет. мы хотим построить 
так, чтобы он не меньше ста лет служил людям и 
они с благодарностью вспоминали строителей».

качество работ – это предмет ежедневной, 
ежечасной заботы руководителя подрядной 
организации. качество это чаще всего лучше 
видно со стороны. и арсен гаджиев пошел на 
беспрецедентный шаг, заключив договор с не-
зависимым экспертом – ооо «мостовая инспек-
ция» (г. москва), на наблюдение им за качеством 
строительно-монтажных работ. Под присмотром 
опытных специалистов – надежнее. 

кроме того, на этом объекте гку «дагестанав-
тодор» апробирует еще одно ноу-хау в сфере до-
рожного строительства – круглосуточный кон-
троль за ходом работ посредством сети интернет. 
При техническом содействии оао «оптикателе-
ком» здесь впервые установлена система видео-
наблюдения, благодаря которой на официальном 
сайте гку «дагестанавтодор» можно будет сле-
дить за строительством в любую минуту.

и вот прошел первый месяц из трех. что уда-
лось сделать? онлайн – хорошо, а увидеть свои-
ми газами – лучше. и я снова на объекте. о, чудо 
– перед глазами открываются очертания буду-
щего моста. часть его уже перекрыта балками, 
плитами, забетонирована. Параллельно ведется 
строительство подъездной дороги. и первый 
вопрос руководителю подрядной организации: 
«укладываетесь в график?»

«не только укладываемся, но и идем с опере-
жением на несколько дней». эти слова арсена 
гаджиева прозвучали как-то буднично. да и 
чему тут удивляться? мы ведь не удивляемся, 
когда, повернув ключ зажигания в автомобиле, 
слышим привычное урчанье мотора. Потому что 
все исправно, все на месте. так и тут – все много-
кратно продумано, взвешено, весь механизм 
строительства исправно работает. каждый из 
более чем 60 человек, занятых на возведении 
моста, знает, кто, когда и какую работу должен 
сделать. 

специфика журналистских публикаций тако-
ва, что, может быть, когда эта статья попадет к 
читателю, мост уже будет построен. и поэтому 
остается добавить, что в республике многое де-
лается для выполнения приоритетных проектов 
Президента рд, направленных на развитие ре-
спублики. и этот мост связывает не только насе-
ленные пункты, но и несколько президентских 
проектов.

«в дагестане есть люди, которые могут и хо-
тят работать на высоком, европейском уровне. 
необходимо уметь добиваться высоких резуль-
татов и распространять накопленный опыт на 
другие объекты. в магарамкентском районе мы 
хотим показать пример, как надо работать. этот 
мост станет одним из символов нового дагеста-
на, а для магарамкентского района той самой 
«точкой роста», которая будет способствовать 
привлечению инвестиций, индустриализации, 
развитию агропромышленного комплекса и тер-
ритории в целом». 

трудно оспорить эти слова загида хучбарова.
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– Знаю, что вы выросли вместе с заво-
дом…

– не только я. здесь нашли свою судь-
бу целые поколения заводчан. у нас в 
разные годы, кроме героев трудового 
фронта, работали два героя советского 
союза – иван Петрович горбачев и яков 
магомедалиевич сулейманов. а я в фев-
рале 1966 года начинал здесь в качестве 
слесаря-ремонтника, а потом – мастер 
цеха, старший инженер-технолог. учил-
ся в московском высшем техническом 

училище имени баумана на факультете 
автоматизации и механизации, после его 
окончания вернулся на родной завод про-
изводственным мастером, затем работал 
начальником участка станков с числовым 
программным управлением, в сентябре 
1988 года трудовым коллективом избран 
директором. После преобразования за-
вода в открытое акционерное общество 
работаю генеральным директором. таков 
мой послужной список.

– Ваш завод имел негласный титул 
«флагман индустрии дагестана»…

– да, это было, но с 1994 года наступили 
для нас тяжелые времена: возник эконо-
мический хаос, утратились хозяйственные 
связи, постепенный переход к рыночной 
экономике не был обеспечен. несмотря 
на это, мы не теряли надежду – старались 
всеми средствами найти выход из создав-
шегося положения.

– И нашли?
– выход-то нашли, но с трудом. Приведу 

конкретный пример. в феврале 2005 года 
я и наш главный конструктор выезжали в 
город альметьевск, что в татарстане, по 
поводу совместного производства. было 
решено организовать производство но-
вой установки для добычи высоковязкой 
нефти. изготовили четыре опытных об-
разца насоса, которые успешно прошли 

Пирмагомед касимов

а. папалашов: 
«нам пошли заказы…»

промышленное производство в нашей республике сегод-
ня переживает не лучшие времена. однако оао «Завод 

им. Гаджиева» – одно из немногих предприятий с полным 
циклом производства, сумевшее сохранить технический, 
производственный и кадровый потенциал. на вопросы на-
шего корреспондента отвечает его генеральный директор – 
заслуженный работник судостроительной промышленности 
рФ, лауреат Государственной премии рд абдулвагаб Яхьяевич папалашоВ.
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заводские испытания. однако наши пар-
тнеры не смогли освоить серийное произ-
водство электропривода.

– И на этом поставили точку?
– нет, конечно. После долгих мучений 

была достигнута договоренность с ооо 
«лукойл-коми» – поставить на серийное 
производство наши насосы особого типа 
и продолжить работу по улучшению их 
эксплуатационных характеристик. затем 
были получены документы в москве на 
применение этого насоса в нефтедобыче. 
мы считаем это новшеством, технологиче-
ским прорывом в области добычи нефти 
на истощенных месторождениях с ослож-
ненными условиями. кстати, группе работ-
ников нашего завода за реализацию этого 
проекта указом Президента рд в 2011 году 
присвоена государственная премия рд в 
области техники. есть и другие примеры, 
доказывающие высокий технический уро-
вень наших изделий.

– Какие именно?
– Прежде всего, это обеспечение полной 

загруженности нашего завода заказами, 
что является залогом успешного выхода из 
кризиса не только нашего предприятия, но 
и многих других малых и средних предпри-
ятий, с которыми мы имеем тесные произ-
водственные связи. а в последние годы на-
метился коренной перелом. в 2012 году мы 
произвели продукции на 215 млн рублей. 
это серьезный рост по сравнению с темпа-
ми предыдущего года, он составил почти 53 
процента. По итогам первого полугодия те-
кущего года этот показатель составил более 
141 млн рублей, а до конца года планируем 
произвести товаров на 320 млн рублей. 
Продукция завода конкурентоспособна, 
предприятие работает рентабельно.

– Что сыграло первоочередную роль в 
этом успехе?

– у нас замечательный коллектив. такие 
наставники, как наладчик станков р. абду-
лаев, а. анварбеков, производственные 
мастера б. бабаев, с. вердиханов, формов-
щик а. альдеров, мастера ш. шахбанов, 
м. сулейманов, токари е. касаткин, н. чер-
касов, своим примером учат молодежь.

– раньше, помнится, рабочие коллек-
тивы брали обязательства…

– и у нас такое есть: выпускать продук-
цию только высокого качества и своевре-
менно отгружать ее потребителям. ста-
раемся использовать в работе новейшие 
технические достижения. не для красного 
словца будет сказано: наша продукция по 
своим техническим характеристикам и ка-
честву не уступает лучшим зарубежным 
аналогам. она поставляется партнерам 
не только в россии, но и в странах снг. мы 
выпускаем продукцию военного и граж-
данского назначения. в частности, неф-
тяные скважинные насосы для «лукой-
ла», различную арматуру для российских 
предприятий. являемся разработчиками 
глубинного насоса, который уже запущен 
в серию. наши насосы работают во всех 
климатических зонах.

– В чем их примечательность?
– Прежде всего, в том, что они способны 

реанимировать скважины, из которых до-
быча нефти традиционным способом уже 
невозможна. Проще говоря, они могут вы-
качать то, чего не могут сделать обычные 
насосы. в 2007 году мы выиграли тендер 
на поставку задвижек для оао «мосводо-
канал», конкурируя со столичными пред-
приятиями. Победили мы конкурентов в 
последние годы.
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– а предлагаете ли что-то для даге-
станских предприятий?

– Предложить можем многое, если, 
конечно, они захотят. мы понимаем, что 
должны работать на дагестан. однако 
некоторые дагестанские предприятия 
почему-то не проявляют интерес к со-
трудничеству. в ведении компаний «даг-
нефть», «дагнефтегаз» много недействую-
щих скважин в сухокумской, каспийской, 
избербашской зонах. руководство их со-
глашается пока лишь на проведение испы-
таний освоенных нами нефтяных насосов. 
но испытания ведь уже были проведены. 
если взять избербашское месторождение, 
то там проведена модификация насосов с 
верхним приводом. наши возможности 
позволяют увеличить добычу нефти. ра-
ботники жкх могли бы закупать у нас за-
движки с обрезиненным клином для горя-
чего и холодного водоснабжения, но они 
почему-то предпочитают ширпотреб.

– Кто же ваши заказчики?
– наш завод входит в реестр оборонно-

промышленного комплекса россии. Поэ-
тому нашими сегодняшними заказчиками 
являются в первую очередь предприятия 
«оборонки». их много, и у всех сложные 
названия, не хочется утомлять ваших чи-
тателей. география наших поставок берет 
начало от калининграда и кончается на 
дальнем востоке. Постоянные заказы по-

лучаем из санкт-Петербурга. наш завод 
работает на судостроение: от рулевых ма-
шин и до насосного оборудования и судо-
вой арматуры. все это поставляется рос-
сийским судоверфям.

– Какие проблемы еще не решены?
– к сожалению, остались проблемы, ре-

шение которых позволит работать более 
эффективно. устаревшее оборудование не 
соответствует сегодняшним требованиям. 
нам пока не под силу приобретать совре-
менное оборудование. для этого нужны 
поддержка государства и налоговые льго-
ты. другая проблема – подготовка кадров. 
Почти 45 процентов наших работников 
достигли пенсионного возраста. это высо-
коквалифицированные работники, но им 
нужна замена. если объективно, то подго-
товка как инженерно-технических кадров, 
так и рабочих сейчас осуществляется, мяг-
ко говоря, у нас непродуктивно. токари, 
фрезеровщики, слесари, наладчики, элек-
трики, литейщики – эти профессии остают-
ся без внимания многих профтехучилищ. 
Промышленные мощности предприятия 
сегодня задействованы лишь на одну чет-
верть – на заводе работает немногим бо-
лее 600 человек. не последнюю роль здесь 
играет и зарплата – у нас среднемесячная 
зарплата – лишь около 14 тысяч рублей.

– Вы говорили о переносе местона-
хождения завода за пределы махачка-
лы. Это значит, что вам предстоит огром-
ная работа…

– да, для улучшения экологической си-
туации в нашей столице нам это предсто-
ит. Процедура очень затратная. Поэтому 
хотелось бы рассчитывать на поддержку и 
понимание в этом вопросе со стороны ру-
ководства нашей республики и столичного 
муниципального образования, в том числе 
и на установление льготного режима на-
логообложения на период осуществления 
этих работ. ведь сегодня большое внима-
ние уделяется возрождению российского 
флота. набирает обороты объединенная 
судостроительная корпорация. идет за-
кладка многих кораблей. соответственно 
– пошли заказы и нам. в большинство про-
ектов заложена наша продукция. Поэтому 
мы надеемся на лучшее будущее…

 промышленноСть 
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на агропромышленный комплекс 
республики приходится около 19 
процентов валового региональ-
ного продукта (врП), почти треть 

экономически занятого населения. у нас про-
изводится семь процентов производимых в 
стране овощей, около трети винограда, а по 
численности овец и коз и крупного рогато-
го скота дагестан занимает соответственно 
первое и третье места. и не случайно Прези-
дент рд рамазан абдулатипов один из своих 
приоритетных проектов назвал «эффектив-
ный аПк». и дело, похоже, сдвинулось с ме-
ста. Проект еще в своем «самом нежном» (не-
сколько месяцев) возрасте, но точки роста в 
сельском хозяйстве уже обозначились.

по труду – И Честь

крестьянское фермерское хозяйство (кфх) 
«нур» в бабаюртовском районе, похоже, оправ-
дывает свое название (свет). здесь одним из 
первых в республике создан полный животно-
водческий технологический цикл – от заготовки 
кормов до воспроизводства дойного стада, от-
корма мясного скота, переработки и реализации 
молока, работы холодильников для хранения 
говядины. это тот случай, когда результат огром-
ных усилий коллектива хозяйства – руководи-
тель «нура» магомед хабибулаев – достигнутый 
за прошедшее десятилетие, воздается должным 
признанием правительства республики и кол-
лег. как говорится, по труду – и честь.

здесь содержится более 230 коров красной 
степной породы, с каждой из которых в год на-
даивают по три тысячи и более литров молока 
или чуть ли не в два раза больше, чем в среднем 
по республике. на откорме постоянно содержит-
ся от 300 до 700 голов молодняка, среднесуточ-
ные привесы достигают 700-800 граммов. 

своего рода знаком благополучия дел на фер-
ме стали огромные, общим весом около 700 тонн, 
скирды высококлассного сена – результат трех 

укосов с 70 гектаров люцерновых полей. Припасы 
грубых кормов для скота на зиму составят более 
тысячи тонн. Проблем с заготовкой кормов не-
много, поскольку хозяйство владеет двумя трак-
торами и четырьмя прицепными агрегатами.

кфх «нур» привлекает внимание специали-
стов и коллег из соседних хозяйств тем, что хо-
зяйство стало рентабельным предприятием за 
счет сформирования законченного цикла про-
изводства. ведь в нем молоко и мясо не только 
производят, перерабатывают, но и реализуют. 
емкость для охлаждения молока вместимостью 
десять тонн и цех по его переработке позволя-
ют выпускать пастеризованное молоко, кефир, 
сливочное масло, сметану, сливки, творог, сыры. 
бренд бабаюртовского кфх «нур» почитаем ма-
хачкалинцами, продукция успешно раскупается 
на 79 торговых точках. в помещениях хозяйства 
примерная чистота, современное оборудова-
ние, и велики шансы расширить производство 
еще и за счет закупок молока у других сельхоз-
товаропроизводителей.

животноводство – одно из основных направ-
лений в сельском хозяйстве дагестана, считает 

джамалудин джамбулаев

апк – точки роСта
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вице-премьер правительства рд шарип шари-
пов. но не все благополучно с переработкой 
продукции. Производим, например, около 730 
тысяч тонн молока, а перерабатываем всего око-
ло 25 тысяч. в этой связи работа предприятия 
«нур» является хорошим примером для сель-
ских предпринимателей. он предложил главе 
мо «бабаюртовский район» дадаю даветаеву 
поразмыслить над возможностью поставок бюд-
жетным учреждениям района его продукции. а 
для коллег пример «нура» примечателен еще и 
тем, что в нем создано два десятка неплохо опла-
чиваемых рабочих мест.

в основе успеха хозяйства магомеда хабибу-
лаева лежит еще и его умение пользоваться госу-
дарственной поддержкой. в течение последнего 
десятилетия кфх «нур» получило в дагфилиале 
«россельхозбанк» и большей частью уже воз-
вратило 68 млн рублей долгосрочных и краткос-
рочных кредитов. еще большая сумма получена 
хозяйством и в виде субсидий за участие в целе-
вых программах по развитию молочного и мяс-
ного скотоводства.

Примечательно, что это хозяйство уже ощу-
тило участие нашей страны в вто. в частности, 
говядина продается оптом несколько дешев-
ле (165-175 рублей), чем в недавнем прошлом. 
«только перерабатывая продукцию и получая 
государственную помощь можно обеспечить 
рентабельность производства, – говорит м. ха-

бибулаев. – Поэтому я поспешил с созданием его 
законченного цикла».

сыры для ЭлИты

реализация президентского проекта «эффек-
тивный агропромышленный комплекс» начина-
ется с множества «ручейков» производственно-
го роста, сливающихся в бурный поток развития. 
следует рассказать об одном из них, которое 
берет начало не в товарном производстве, а на 
факультетах дагестанского аграрного универ-
ситета (дгау) имени незабвенного магомеда 
джамбулатова.

Поскольку из более чем 700 тысяч тонн произ-
водимого в республике молока на переработку 
поступает всего лишь около 25 тысяч, актуаль-
ной является задача увеличения и мощностей 
молокоперерабатывающих производств. нуж-
ны специалисты, хорошо знающие свое дело, в 
частности – сыроделы.

в сентябре 2012 года в дгау создали сыровар-
ню, в которой студенты овладевали навыками 
изготовления сыров вручную, – рассказала кан-
дидат сельхознаук мадина ибрагимова. «в 2012 
году нам повезло, – говорит она, – вуз выиграл 
грант американской некоммерческой корпора-
ции «эйсидиай вука» – более одного миллиона 
рублей. на эти деньги мы приобрели сыроварню 
мощностью 200 литров молока за один цикл (3-4 

часа). и с 1 мая текущего года учим 
работать на современном оборудо-
вании. студенты имеют возможность 
сравнить изготовление сыров вруч-
ную и на полуавтомате».

вначале сыроварней дгау пере-
рабатывалось 15 тонн молока, из них 
2,4 тонны – на новом оборудовании. 
дважды в неделю сюда завозят по две-
сти литров молока во флягах с фермы 
учхоза дгау и одного из крестьянских 
фермерских хозяйств на горе тарки-
тау. «горное молоко, сами знаете, от-
личается по вкусу, – объясняет мадина 
магомедрасуловна. – Платим за моло-
ко фермеру на четыре-пять рублей 
больше, чем учхозу.

изготавливаемый в сыроварне 
университета сыр «брынза» продает-
ся сравнительно дорого, но раскупа-
ется моментально махачкалинскими 
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ресторанами «эльсинор», 
«галерея», «фиеста», 
«кишмиш». есть у нас 
больше десяти частных 
клиентов, которые ре-
гулярно приобретают 
сыры, а на приобретение 
йогуртов, творога, пасте-
ризованного молока со-
трудники дгау заранее 
записываются в очередь. 
одним словом, учебная 
сыроварня дгау имеет 
шансы стать успешным 
коммерческим пред-
приятием. По 200 литров 
молока здесь принимают 
и перерабатывают всего два раза (цикла по 3-4 
часа) в неделю, а можно принимать 15 раз. мо-
лока в хозяйствах сколько хочешь

так студентов дгау учат не только техноло-
гии производства, но и методам формирования 
бизнес-структуры по переработке молока. мно-
гому можно научиться и из взаимоотношений сы-
роварни дгау с итальянской фирмой «SFOccI».

соГратлИнсКое ноВоселье

на землях гунибской агрофирмы «согратль» в 
кумторкалинской зоне недавно начала работать 
автоматизированная молочнотоварная ферма. 
открытие ее состоялось с небывалой помпой, 
в присутствии гостей. что было закономерным: 
ферма по нынешним временам – небывало бла-
гоустроенное предприятие. «теперь с гордостью 
можно сказать, что работаешь животноводом, – 
сказал ее молодой работник. – мы пользуемся 
современным оборудованием. есть даже пункт 
искусственного осеменения».

– это новая молочнотоварная ферма на сто 
скотомест, – рассказывает председатель сПк «аг-
рофирма «согратль» абдулварис хачаибрагимов. 
– ферма современная, процессы труда автомати-
зированы и механизированы. Проектно-сметная 
стоимость сооружения – 7,7 млн рублей. это за-
траты и на строительство, и на оборудование. 
ферма поможет нам начать осуществление за-
мыслов по развитию мясного животноводства. 
После осеменения своих коров красной степной 
породы семенем мясной казахской белоголовой 
породы появились первые телята с белыми голо-

вами. Правда, их пока некуда ставить на откорм. 
строительство не всех помещений завершено, 
что препятствует успехам в развитии мясного ско-
товодства. надеемся, что минсельхоз рд включит 
«незавершенку» в программу субсидирования.

а заместитель министра сельского хозяйства 
и продовольствия рд шамиль бахарчиев так 
комментирует ситуацию:

– в рамках реализации президентского про-
екта «эффективный агропромышленный ком-
плекс» предусмотрено в течение текущего года 
построить или реконструировать 15 таких же 
мощных, как эта, животноводческих ферм. рабо-
тающим кфх, сПк и другим структурам независи-
мо от формы собственности наше министерство 
оказывает всемерную помощь. есть программы 
по субсидированию переработки молока, выра-
щивания мясного скота, закупки племенных жи-
вотных, по поддержке овцеводства… По всем ли-
ниям и направлениям субсидии эти весомы. При 
строительстве современных ферм мы планируем 
субсидировать до тридцати процентов затрат.

замминистра отметил также, что сегодня в 
многоотраслевом сПк «согратль» имеют при-
личные заработки 220 постоянных и 40 сезонных 
рабочих. немного таких стабильных сельхоз-
предприятий в республике, в них и с налоговой 
базой все нормально, и помощь они оказывают 
социальным учреждениям села. «надо равнять-
ся на такие хозяйства, – считает и президент ре-
спублики. – в них кроется мощный стимул для 
развития экономики дагестана».

Фото автора
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землю в горах поделили очень «умно, 
мудро, дальновидно», по принципу: 
«каждой сестре – по серьге». для чего 
поначалу разделили на несколько ка-

тегорий, а потом каждую категорию – на число 
дворов в каждом селе. в итоге получили неимо-
верное количество очень мелких наделов. да и 
парламент республики потратил неимоверные 
усилия на создание «уникальнейшего» земельно-
го закона, по которому нельзя эти наделы прода-
вать, дарить или покупать. даже неискушенному 
человеку ясно, что эти жалкие наделы абсолют-
но нерентабельны. их не вспашешь трактором – 
он там не развернется. не разведешь сады: заго-
раживать – себе в убыток. не создашь и фермы 
– даже куриные или кроличьи, для чего они тоже 
малы. кому же они такие нужны? так и получи-
лось: многие горцы даже не знают, где их наделы 
расположены. возможно, оставшиеся без земли, 
люди от недостатка физических усилий и стали 
толстеть? наши предки не знали этой болезни 
под названием «ожирение». теперь же, благода-
ря парламентскому закону нашей республики, 
ею заразилось нынешнее поколение.

а вот если бы горцы взялись за фермы и сады 
с таким же энтузиазмом, как за строительство 
мечетей – тогда другое дело! как молитва, так и 
работа на земле считается богоугодным деяни-
ем. но у нас в горах нет организующего звена. ни 
президенты, ни правительства, ни парламенты 
не обращают на это внимания. а оно всегда было 
необходимо – как раньше, так тем более – и сей-
час. конечно, сюда должны быть направлены 
люди не для заполнения штатного расписания, 
а классные специалисты. не мешает и на запад 
посмотреть – что из тамошнего опыта нам под-
ходит. Полезно и на кибуцы в израиле взглянуть. 
самое главное – достучаться до полусонных на-
ших сельских муниципалитетов. они таковы не 
потому, что не желают работать, они просто не 
знают, что и как делать. и никто их как следует 
не учит.

советские колхозы были организованы 
сверху, силой. в горах тоже придется, возможно, 
организовать коллективные хозяйства, но со-
всем на другой основе – не с помощью государ-
ственной палки, а по личной заинтересованно-
сти, с убеждением. земля не должна пустовать. 
если индивидуальные хозяйства будут малы, то 
хозяева самостоятельно прибегнут к необходи-
мой кооперации, и тогда должно помочь им го-
сударство: но не для того, чтобы отбирать у них 
произведенную продукцию, а на рыночных усло-
виях – купли-продажи. кооперативы эти должны 
отлично вписываться в рыночную систему. у не-
малой части пенсионеров в селах деньги лежат 
под матрасами, и они готовы вкладывать их в 
дело, приносящее доход.

но где же оно – это доходное дело? кто до-
ставит сюда нужную технику? конечно, государ-
ство сможет дать горцам и технику, и деньги для 
такого дела. вот только должен найтись тот, кто 
умело распорядится и деньгами и техникой. им 
должен быть хороший специалист, умелый ор-
ганизатор, честный человек, пользующийся до-
верием сельчан. но мыслимо ли, чтобы в горах 
сами горцы готовили для себя таких специали-
стов? тогда почему государство – правительство 
и парламенты – этой обязанности сторонятся?

сегодня крайне необходимо показать и до-
казать людям, что и в селе есть простор для 
организации конкурентоспособных хозяйств. 
«единая россия» – партия рынка. но где же ее 
организаторство и где организаторы? ведь цель 
любой партии – создание организации. а иначе  
для чего тогда партия?!

обрабатывающая сельхозпродукцию про-
мышленность тогда прекрасно будет чувство-
вать себя в горах. Проблем с водой нет – речки 
везде и рядом. электричество тоже есть. через 
год-другой будет повсюду и газ. Представьте, 
какие преимущества получают те работодатели, 
что освобождены от обеспечения своих работ-
ников жильем. сегодня в городах и за хорошую 

шигабудин алихмаев

почему земля
в горах не кормит?!
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плату трудно найти работника, потому что 
ему за жилье здесь приходится платить, 
пожалуй, больше заработанного. в гор-
ных же селах нет проблем с жильем. это 
устраивает и работодателей и рабочих, 
что будут жить в собственных домах и, по-
мимо всего, будут вести и свое хозяйство.

еще одно преимущество горной зоны: 
села в горах расположены небольшими 
сообществами, что создает удобство для 
размещения производства. например, 
в шамильском районе есть сообщество 
сел под названием гидатль, расстояние 
между ними не больше 2–3 км. в 15–20 
километрах от гидатля такое сообще-
ство аулов с названием кялеб. в горах 
это обычное явление. Поэтому созда-
вать производство по переработке сель-
хозпродукции, очень удобно при каждой такой 
сельской агломерации. и дороги здесь теперь 
неплохие. и автомашин в селах более чем до-

статочно – не придется подвозить работников. 
При таких преимуществах продукция сельского 
предприятия будет конкурентоспособной.

в девятилетнем возрасте моего отца 
умерла его мать, моя бабушка. а че-
рез несколько лет похоронили и ее 
мужа. остались круглыми сирота-

ми четверо сыновей. старшему – 13, младшему 
– 3 года. ни бабушки, ни дедушки. только одна 
хворая тетушка – тоже с детьми. отец мой – сам 
мальчишка, в тех условиях вырастил и воспитал-
таки троих младших братьев. и от тетушки он 
мало помощи имел, напротив, сам ей помогал. 
и к чему только ему не пришлось приклады-
вать рук. и еще учиться. но многое потом при-
годилось в жизни. во время войны его не взяли в 
армию из-за возраста, но послали на рытье око-
пов. он там заболел и попал в госпиталь. После 
лечения отправили домой. Правление колхоза 
тут же послало его в горы, где несовершенно-
летние мальчишки пасли скот. ведь взрослых 
мужчин в селе не осталось. далеко от села маль-
чишки из-за нехватки съестного голодали. тогда, 
в военные годы, в горах тоже был голод. муку из 
буйнакска в села доставляли женщины на своих 
спинах – наши сельчанки оттуда возвращались 
через неделю. часть муки оставляли самим жен-
щинам, а часть сдавали в сельсклад. часть этой 

муки посылали в горы мальчишкам. но пацанам 
этого совсем не хватало: месячную норму они 
там проедали за 10-15 дней, а потом голодали.

как только там появился мой отец, мальчиш-
ки забыли голод, и не потому, что стали получать 
больше муки. он научил пацанов доить овец и 
коз, что само по себе уже было спасением. из мо-
лока с мукой отец варил густой и сытный бульон. 
стал он там собирать вдоволь и съедобные тра-
вы: щавель конский и обыкновенный, черемшу, 
стахис, пастушью сумку, крапиву… собирал и 
грибы, из них в смеси с овечьей брынзой готовил 
фарш и с этой начинкой готовил крупные чабан-
ские курзе, пироги, чуду. так из малого количе-
ства муки получалось много еды, и отец кормил 
мальчишек вволю. до этого они совсем не резви-
лись, а тут начали и бороться, и на дудках, пан-
дурах, свирелях, зурне играть. и скот начал при-
бавлять в весе, и мальчишки стали румяными. не 
подумайте, что мой отец был особенным. в боль-
шинстве своем родители тогда были таковы: спо-
собность, находчивость и умение выходить из 
положения – вот чем они отличались.

Приведу еще один пример. вернувшись из ар-
мии, вахид султанов столкнулся с печальными 

Семья: тогда и СейчаС…

Фото  Х-М.  Зургалова
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обстоятельствами: погибли два его родных брата 
и один двоюродный, женатый на сестре его жены, 
да еще муж родной сестры. у старшего родного и 
того, двоюродного, умерли и жены. у всех малые 
дети. Получилось, что он оказался в кругу, где 
одни сироты. Прибавьте еще и троих своих детей. 
всего – 14, целый детдом. руководство района и 
села предложило вахиду устроить хоть мальчиков 
в детдом. но он не согласился. с семилетнего воз-
раста дети вахидовского круга учились кормить 
себя. девочка-шестиклассница обшивала своих 
братьев и сестер этого круга. и я один из тех, кому 
она сшила красивую, с манжетами, рубашку, хотя я 
не входил в их сиротский круг. она, зубайжат шам-
халова, училась тогда со мной в седьмом классе. 
Представьте, работала она на швейной машинке 
«зингер» с ножным приводом. вахид ее привез 
из далекой астрахани. впоследствии эта девочка 
получила высшее образование и стала заметной 
фигурой в районе – 11 лет отлично руководила в 
кахибе межрайонным интернатом горянок.

«машаалла» – говорят еще об одном вахи-
довском питомце – сыне его родной сестры. 
он и есть самый знаменитый и нынче в горах 
великолепный мастер по пошиву горских шуб. 
он же и самый лучший хозяйственник в райо-
не. он же и лучший отец чуть ли не самой боль-
шой в нашем селе семьи. одна дочь его долго 
руководит детским ясли-садом в москве и яв-
ляется там и депутатом одного из раймуници-
палитетов. и мальчики в вахидовском кругу 
рано научились мужским делам. многие из 
них еще до совершеннолетия построили себе 
дома. и только ли мальчики? Приезжайте в 
гоор и идите в дом шамхаловой Патимат. ниж-
ний этаж этого красивого снаружи и уютного 
внутри двухэтажного дома был в свое время 
построен несовершеннолетними девочками-

сестрами-сиротами.
скажите, возможны ли такие чудеса в обще-

ственных детских учреждениях? чтобы не терять 
кавказский дух и дагестанскую честь, мы долж-
ны сохранять и укреплять классическую форму 
жизни – семью. вне семьи человек теряет свои 
самые лучшие черты. надо отметить, что и вахид 
и его жена Патимат не получали от государства 
помощи – ее тогда не было. в то послевоенное 
лихолетье сами малограмотные, вахид и Пати-
мат, уделяли огромное внимание учебе этих си-
рот. Представьте: даже в этих условиях пятеро из 
вахидовских питомцев получили и высшее об-
разование. вот тут-то мне и хочется задать глав-
ный вопрос: каковы мы сегодня? каковы отцы 
нашего времени и как они воспитывают детей? 
сегодня при различных пособиях и субсидиях 
и социальной помощи, при материнском капи-
тале, говорят, что в детских домах республики 
детей больше, чем в военное время. не идем ли 
мы в тупик?!

сидим мы, старики, на годекане и ра-
дуемся: одна за другой подъезжают 
машины – это наши сельчане, живу-
щие в разных уголках страны, стре-

мятся на ураза-байрам в село. завтра – большой 
праздник. но и сегодня ураза еще продолжает-
ся: нельзя днем есть, пить, курить. но вот двое 

приехавших парней заходят в магазин и про-
сят сигареты. наш сельмаг не торгует водкой, 
вином, пивом и табаком. Парни разочарованы, 
но заметили на прилавке пакеты с семечками 
и тут же начали их грызть и, не прекращая это 
делать, подсели к нам. мы – старики – сделали 
им соответствующее замечание. только парни 

пока не поздно…
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не то что не устыдились, а позволили себе даже 
насмехаться... и радость из наших сердец тут же 
как ветром сдуло.

чтобы такие молодые люди выросли в се-
лах – исключено. но почему они такие растут 
в городах? в городские школы продолжается 
наплыв детей из горных сел. этим школам до-
вольно сложно работать особенно в махачкале 
и каспийске, где они постоянно переполнены. 
сегодня и у родителей, и у государства есть воз-
можность нейтрализовать негативы этой мигра-
ции. сегодня ни министру, ни парламентарию, 
ни простому люду не жаль тратить средства на 
обучение и воспитание растущего поколения. и 
только от нерасторопности школ в городах оно 
постоянно голодает духовно. и это нам в скором 
времени может аукнуться. вот тогда не будет 
смысла жаловаться на молодежь.

как бы материально богато мы ни станем 
жить, без духовного обогащения останемся ни-
щими. значит, надо насытить городские школы 
специалистами внеклассной работы. и работу 
эту надо приблизить к нашим обычаям и тради-
циям, исламской культуре. но не к самой рели-
гии – это дело самого индивида, а не школы.

дагестан разноплеменен, но межэтнические 
отношения нас не беспокоят. напряжение же, 
кажется, начинает расти на религиозной почве. 
не подумайте, что это – исламский экстремизм. 
дело в том, что атеизм у нас верховодил доволь-
но долго. чего греха таить, был у нас и так назы-
ваемый «воинствующий атеизм». непонятно, по-
чему он теперь ушел в подполье, хотя абсолютно 
ничто и никто ему не мешает. раз был у нас ате-
изм, то никуда и не делся, только «припрятался». 
и это нам ничего хорошего не принесет. может, 
будет уместен пример, что приведу ниже.

Подошла обычная проверка школьной рабо-
ты. Проверяющие придрались, что у нас плохо 
поставлена атеистическая работа. мол, с пер-
вого класса мы избегаем религиозной темы. 
а дети в мусульманских семьях еще до школы 
становятся глубоковерующими. такие дети ска-
занное что-либо против бога воспринимают как 
кощунство, и педагог, сказавший такое, теряет 
их доверие. как бы он не был способен, теперь 
он, став в детских глазах «кафыром и мунафи-
ком», то есть «безбожником», теряет их доверие 
и ничему не сможет их научить. чего греха та-
ить, так оно и происходило во многих школах. 
мы же не хотели допустить этого у себя. но с нас 

стали требовать именно это. «с первых же дней  
в первом классе дети должны слышать от учите-
лей правду», – говорили нам. и тому, кто осмели-
вался выразить вслух свое мнение, доставалось 
здорово. среди них был и я.

началась карусель – обсуждение этой пробле-
мы. мне же почти не давали сказать свое слово. 
дело решалось и на пленуме райкома комсомо-
ла, и в районо, и в отделе пропаганды и агита-
ции райкома кПсс. Причислили меня к каким-то 
«элементам» и решили, что я не достоин быть в 
рядах советских педагогов. в районо потребо-
вали выгнать меня из школы. специально для 
этого собрался педсовет. но коллектив, вызывая 
огонь на себя, горой встал на мою защиту. я в 
создании такой ситуации никого не виню – такое 
было время – атеизм верховодил. но теперь он 
припрятался – хорошо бы не заблуждаться в том, 
что он улетучился. если же он есть, есть и семьи 
атеистов, и в этих семьях тоже растут дети. мы 
будем наивны, если станем думать, что родители 
не влияют на своих детей. и приходим к выводу, 
что предстоит нам растить детей и исламского и 
атеистического мировоззрений.

мы знаем: взрослые умеют таиться и мол-
чать. но дети не могут. и тогда случится, что 
один ученик пальцем укажет на другого, ска-
зав, что он «кафыр и мунафик». и начнется раз-
лад между детьми. он может перекинуться и на 
взрослых. если раньше детям из мусульманских 
семей нельзя было в первом же классе говорить, 
что нет бога, то теперь и детям из атеистических 
семей тоже нельзя говорить, что бог явно суще-
ствует. такого педагога и они не примут – он для 
них неполноценен. ясно, что в обоих случаях 
детей надо очень осторожно готовить к встре-
че с правдой. в наших интересах, чтобы учителя 
давали детям хорошие знания. следовательно, 
необходимо, чтобы дети доверяли учителям.

а через детские сердца мы должны проло-
жить дорогу и к их родителям. нам было бы 
легче и лучше, если бы атеисты не уходили в 
подполье. нет же причин для этого и наверня-
ка не будет. тогда зачем таиться? видимо, где-то 
допущена какая-то ошибка. найдем – исправим. 
а пока придется вести работу и с детскими кол-
лективами, и со взрослыми, связывая ее воеди-
но. и без родительской дельной помощи вряд 
ли в этом можно преуспеть. но если сумеем вы-
растить в ладу нынешнее поколение – дагестан 
спасен!

 мнение читателЯ 
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– Прежде всего следует сказать, – подчеркнул 
он, – что в конце июля нынешнего года после 
совещания у заместителя Председателя Прави-
тельства рд рамазана джафарова была создана 
рабочая группа по подготовке республиканской 
программы по возвращению и обустройству 
русского населения в республике на 2014-2017 
годы. численность русских в течение предыду-
щих двадцати лет сократилась на 45 тысяч и по 
данным переписи населения 2010 года состави-
ла 104 тысячи (3,6 % от общей численности), что 
не может устраивать дагестанцев. ведь когда мы 
говорим: «дагестанцы» – это означает, что это в 
том числе и русские, живущие в дагестане. это 
народ дагестана. и русский язык для дагестан-
цев не только государственный язык, но и язык 
межнационального общения, для многих это и 
второй родной язык. через русский язык и рус-

скую культуру цементируются взаимоотношения 
народов дагестана и всей россии, формируется 
российская идентичность. дагестанско-русскому 
двуязычию в конституции дагестана придается 
статус конституционной нормы. и поэтому даге-
станцы единодушны в том, что наличие русского 
населения в городах и районах республики по-
ложительно влияет на стабильность в обществе.

– насколько эффективной была работа пра-
вительственной комиссии, созданной еще в 
1993 году для решения этой проблемы?

– эта структура была создана по предложе-
нию хаписат гамзатовой, работавшей тогда за-
местителем Председателя Правительства даге-
стана – абдуразака мирзабекова, одобрившего 
эту инициативу. меня назначили председателем 
этой комиссии. такие же комиссии были созда-
ны и во всех районах и городах республики. мы 

разбирались с каждым фактом ущемления 
прав русскоязычного населения. эта рабо-
та дала позитивные результаты.

– только ли внутриреспубликанскими 
причинами был вызван отток русского 
населения?

– конечно, в психологическом плане не 
последнюю роль сыграли очаги реальной 
и потенциальной напряженности в межна-
циональных отношениях в сопредельных 
с дагестаном государствах – азербайд-
жане, армении и в соседних российских 
республиках – чечне, ингушетии. жизни 
людей разных национальностей возникла 
угроза, и в том числе – русских.

– учитывался ли с тех пор «русский 
фактор» при решении кадровых вопро-
сов?

руССкие – 
дагеСтанСкий народ

поиску путей для возвращения в республику покинув-
ших ее русских жителей было посвящено недавнее 

совещание в правительстве дагестана. на вопрос, какие 
выводы были сделаны, отвечает редакции первый за-
меститель министра по национальной политике рд Зикрула ильЯСоВ.
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– разумеется. в 2002 году, например, 
было принято решение «о целевом при-
еме лиц русской национальности, по-
ступающих в государственные высшие и 
средние профессиональные учебные за-
ведения, расположенные на территории 
дагестана». эта работа ведется регулярно. 
квотирование кадров по национальному 
признаку в органах власти не ведется, но 
на неформальной основе ведется учет ка-
дрового представительства народов, в том 
числе, конечно, и русского населения. в 
правительстве республики два заместите-
ля председателя и два министра – русские, 
в парламенте по итогам последних выбо-
ров русские представлены четырьмя депу-
татами, а в молодежном парламенте из 52 
человек – 6 русских. наше министерство и 
муниципальные образования сотруднича-
ют в области правового регулирования в 
сфере государственной национальной полити-
ки. наше министерство в свое время выступило 
с инициативой создания центра русской культу-
ры в махачкале и его филиала в северном регио-
не республики. на баланс министерства культу-
ры рд было передано здание махачкалинского 
клуба рыбников, однако вопрос до конца тогда 
не был решен. и теперь в связи с разработанной 
нами новой государственной программой он 
вновь становится актуальным.

– В республике реализуется и программа 
развития межнациональных отношений, отво-
дится ли в ней место «русскому» вопросу?

– это видно хотя бы из того факта, что мини-
стром по национальной политике дагестана яв-
ляется русский дагестанец – алексей Петрович 
гасанов. это опытный руководитель, хорошо 
знающий проблемы республики. его назначение 
на эту должность явилось моментом истины для 
миннаца рд, отсчетом начала нового этапа не 
только в развитии межнациональных отноше-
ний в республике, но и в осознании и восприя-
тии новых этнополитических реалий. Под его 
руководством разработана и представлена на 
утверждение в Правительство рд республикан-
ская государственная программа реализации в 
дагестане «стратегии государственной нацио-
нальной политики российской федерации на пе-
риод до 2025 года». это уже четвертая с 1993 года 
программа, реализуемая в республике для совер-
шенствования межнациональных отношений.

– Как будет способствовать этому укрепле-
ние позитивного имиджа рд?

– в последние месяцы в этой части сделано 
немало. возвращается не только доверие да-
гестанцев к власти, но и федерального центра 
к дагестану. реализуемые под руководством 
рамазана абдулатипова мероприятия касают-
ся экономики, социальной сферы, духовного и 
культурного возрождения народов. серьезное 
внимание уделяется налаживанию конструктив-
ного диалога между представителями традици-
онных конфессий в республике. наблюдается 
рост православных религиозных объединений: 
в селении терекли-мектеб ногайского района 
построена часовня, возведены и функциони-
руют церкви в селениях таловка тарумовского 
района, брянск – кизлярского района, в поселке 
комсомольский в городе кизляр, где в 2007 году 
открыт православный женский крестовоздви-
женский монастырь. Предусмотрено проведе-
ние реставрационно-ремонтных работ здания 
георгиевского храма в кизляре. в 2010 году из 
республиканского бюджета оказана материаль-
ная поддержка православному «храму святите-
ля николая чудотворца» в селении крайновка 
кизлярского района, «знаменской церкви» в ха-
савюрте.

– а как «работает» соглашение вашего ми-
нистерства с аналогичным ведомством став-
ропольского края по разрешению спорных во-
просов?
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– заключены соглашения о сотрудничестве 
между побратимскими муниципальными обра-
зованиями дагестана и ставропольского края: 
левашинским и левокумским районами, тару-
мовским и степновским районами, городами 
махачкалой и ставрополем, кизляром и буден-
новском, кизляром и железноводском. действу-
ют соглашения между различными хозяйству-
ющими субъектами. численность этнических 
дагестанцев, проживающих на ставрополье, 
достигает сегодня 100 тысяч. они участвуют во 
всех сферах общественной жизни края, но в сво-
ем большинстве дагестанцы заняты в сельском 
хозяйстве и в строительном секторе. есть они и 
среди крупных бизнесменов, политиков, госу-
дарственных служащих. дагестанская молодёжь 
обучается в 167 государственных и негосудар-
ственных высших и средних специальных учеб-
ных заведениях края. уже 20 лет здесь функцио-
нирует культурный центр народов дагестана, 
сейчас он носит имя бывшего нашего министра 
м. гусаева. При Представительстве рд в став-
ропольском крае действуют воскресная школа, 
музейно-выставочный комплекс, библиотека 
национальной и справочной литературы, дет-
ский ансамбль «юность гор».

– Из-за усиления миграционных потоков 
русских на Кизлярщине стало меньше. а како-
во настроение у оставшихся?

– северному региону республики, на кото-
рый приходится 30 процентов ее территории и 
8 процентов населения, уделяется пристальное 
внимание. отдача региона, к примеру, в сель-

скохозяйственном производстве республики 
составляет около 10 процентов, а в промышлен-
ном – более 17. это свидетельствует о наличии 
его больших внутренних резервов. и не случай-
но реализуются здесь дополнительные меро-
приятия по снижению напряженности на рынке 
труда, рассматривается возможность увеличе-
ния финансовой помощи для организации пред-
принимательской деятельности. учитывается 
серьезная экологическая проблема: опустыни-
вание и деградация почв, вызванные неограни-
ченным выпасом скота, созданием прикутанных 
хозяйств путем самозахвата, вырубкой вино-
градников, выращиванием которого традици-
онно занимается коренное население.

– есть ли опасность в слабой гражданской 
идентичности молодежи, с одной стороны, и 
большой значимости этнической и религиоз-
ной самоидентификации, с другой?

– определенная опасность, безусловно, есть. 
Поэтому важно принятие упреждающих мер. 
Поэтому принят федеральный закон о казаче-
стве. на территории республики функциони-
рует кизлярский особый приграничный округ 
терского казачьего войска, состоящий из 23 ка-
зачьих обществ. При Правительстве рд создана 
рабочая группа по делам казачества. в рамках 
решений III съезда народов дагестана утверж-
дена республиканская целевая программа го-
сударственной поддержки казачьих обществ, 
на реализацию которой будет выделено 15 млн 
рублей. все это способствовало замедлению 
темпов миграции русского населения. начиная 

с 2000 года, при небольших 
всплесках, отток русского насе-
ления остается на одном уров-
не. сегодня среди выезжающих 
из республики русские состав-
ляют 16,4 процента, в то время 
как в 1995 году этот показатель 
составлял 43,8 процента. необ-
ходимо отметить, что, начиная 
с 1996 года, наряду с русским 
населением, наблюдается рост 
миграционной активности и 
других дагестанских народов.

– можно ли всерьез гово-
рить, что русские в дагестане 
испытывают дискомфорт в 
силу своей этнической принад-
лежности?

 политиКа 
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– нет. это ошибочное утверждение. 
на состояние криминогенной обстанов-
ки в северном регионе, наряду с общере-
спубликанскими причинами, негативное 
влияние оказывает, к примеру, «органи-
зованное» браконьерство на побережье 
каспийского моря. на этой территории 
находится 11 населенных пунктов кизляр-
ского района с населением более 6 тысяч 
человек и 3 села в тарумовском районе, 
где проживает более 3 тысяч. местные 
рыбаки подвергаются дискриминации не 
только со стороны этих «бригад», но и от 
действий, к сожалению, многочисленных 
природоохранных и других контролирую-
щих органов. сегодня трудно найти в этих 
населенных пунктах человека, не имею-
щего судимости именно по этой причине. 
это непорядок. необходима организация 
рыболовецких предприятий в селах на 
морском побережье, поскольку варварски уни-
чтожаются рыбные запасы, а запрет на вылов 
осетровых пород существует только на бумаге.

– порой высказывается мнение, что суще-
ствует статусное неравенство как русского, так 
и других дагестанских народов… насколько 
оно справедливо?

– это полный бред: по статусному положению 
русские в дагестане наряду с другими народами 
республики абсолютно равноправны. миграци-
онные процессы вызываются в первую очередь 
социально-экономическими условиями, четко 
коррелируются с теми или иными тенденциями 
в политической и экономической ситуации в ре-
гионе. в городах оттоку способствовала конвер-
сия оборонных отраслей промышленности, в 
которой, в основном, были заняты специалисты 
русской национальности – это так. наибольшая 
доля оттока русского населения из республики 
пришлась на махачкалу – около 45 %, а на север-
ный регион республики – около 15 %, где русское 
население проживает исторически.

– президент страны дал однозначный ответ 
на вызовы кавказофобии и ксенофобии, сы-
грал ли он свою роль в решении обсуждаемой 
проблемы?

– безусловно. Призывов типа «хватит кор-
мить кавказ», являющихся безответственными 
и провокационными, явно поубавилось. можно 
даже сказать, что они исчезли. если проанализи-
ровать финансовые потоки, идущие в регионы, 

то можно увидеть, что среди субъектов федера-
ции есть такие, которые куда больше, чем кав-
каз, финансируются.

– наконец, не следует ли принимать ком-
плексные программы по возвращению и обу-
стройству русскоязычного населения, ранее 
проживавшего в республике?

– наше министерство внесло на рассмотре-
ние Правительства рд проект государственной 
программы рд «возвращение и обустройство 
русского населения в республике дагестан на 
2014–2017 годы». естественно, речь не идет о 
возвращении всех, кто по разным причинам по-
кинул свою республику. дагестан сегодня нуж-
дается в высококвалифицированных специали-
стах, владеющих современной технологией. 
в проекте Программы мы эту цель и указали. 
что же касается федерального уровня, то такая 
программа уже реализуется в соответствии с 
указом Президента рф от 22 июня 2006 года «о 
мерах по оказанию содействия добровольному 
переселению в российскую федерацию соотече-
ственников, проживающих за рубежом». однако 
дагестан не входит в эту программу, что связано 
с тем, что у нас естественный прирост населе-
ния достаточно велик, одновременно велика и 
трудоизбыточность, к тому же у нас отсутствуют 
крупные промышленные центры.

Беседовал 
Эдуард ЭмИроВ

 политиКа 
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… на дворе май 2013 года. совсем скоро за-
кончится еще один учебный год. уйдут по не-
знакомой дороге взрослой жизни выпускники 
– вчерашние мальчишки и девчонки, те, кому от-
дано столько сил, любви, с которыми так долго 
и сложно постигали великую тайну математики. 
сколько их было в ее жизни за эти годы? сотни… 
но помнит каждого, помнит и верит в своих уче-
ников. столько всего хочется еще отдать детям, 
столько всего нового открыть для них… но годы 
берут свое. вот и сегодня нога разболелась не на 
шутку, а только второй урок. в сентябре испол-
нится 55 лет с того дня, как впервые переступила 
порог этой школы. решено, 1 сентября в послед-
ний раз придет сюда, скажет своим деткам, как 
их любит, а коллегам – какую радость доставля-
ла совместная работа с ними, и уйдет…

боль усиливалась, волнами разливалась по 
телу. на скорой ее увезли в больницу. начались 
обследования. дочери настояли на переезде в 
махачкалу. диагноз – страшный в своей безыс-
ходности… совсем скоро заслуженного учителя 
рд, учительницы математики курминской сред-
ней школы-интерната гергебильского района 
марии алексеевны целиковой не стало.

в 1958 году маша целикова и три ее подруги-
однокурсницы – тоже выпускницы курского го-
сударственного педагогического института, по 
разнарядке минпроса рсфср были направле-
ны на работу в дагестан. молодые девушки (а в 
ту пору им было по 22 года) о стране гор пред-
ставление имели. еще бы, фильм «свинарка и 
пастух» о любви аварского юноши и русской де-
вушки знали все. многие девушки тайно мечта-

ли о встрече с таким вот жгучим горцем, в груди 
которого бьется большое и смелое сердце.

в дагестане девушек встретили тепло. ми-
нистр просвещения – муса садулаевич омаров, 
расспросил, как доехали, выслушал пожелания 
и, позвонив первому секретарю гергебильского 
рк кПсс магомеду яхьяеву, попросил оказывать 
молодым специалистам всяческую помощь. 
м. целикову направили в кудутлинскую сред-
нюю школу. до начала учебного года оставалось 
2 недели, когда девушка заболела. Пришлось 
лечь в районную больницу.

– я еще и коллектив толком узнать не успела, 
а они каждый день приходили меня навещать, – 
вспоминала мария алексеевна. 

а среди посетителей молодой коллега – «жгу-
чий горец» из девичьих грез – рамазан магоме-
дов. выписалась из больницы, начала препо-
давать. молодую, инициативную учительницу 
математики вскоре назначают завучем школы.

в 1961 году мария вышла замуж за рамаза-
на. родители мужа поначалу приняли молодую 
невестку в штыки – ведь в селе у него была не-
веста. Понадобилось время, чтобы разглядеть, 
какой прекрасный человек пришел к ним в дом. 
а когда разглядели – полюбили. да и как было 
не полюбить эту хрупкую девушку, которая сама 
месила саман для строительства, строила дом 
вместе с мужем, разбила такой сад, что слава о 
нем шла по всему району. тут тебе и клубника, 
и смородина, и рябина с калиной. а многооб-
разие цветов такое, каких аульчане отродясь не 
видывали. и каждому она нарвет букет, угостит 
ягодами. аварский хинкал научилась готовить 

сабина исраПилова

В 30-60-е годы XX века многие молодые учителя из разных уголков 
необъятной россии приезжали в дагестан, чтобы донести свет об-

разования до самых отдаленных, труднодоступных районов и аулов. 
по-разному складывалась их жизнь: некоторые вернулись домой, 
некоторые – нашли здесь свою судьбу и остались в горах. Благодар-
ные ученики называют их «наши русские дагестанцы и дагестанки». 
о судьбе двух таких женщин – марии алексеевне Целиковой и нине 
Владимировне абдулатиповой я хочу сегодня рассказать.

и душа С душою говорит…
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получше самих аварок, да и хозяйство вела так, 
словно родилась здесь и выросла. на подворье 
и корова, и овцы, и куры. так и стала самой лю-
бимой невесткой – только не марией, а марьям. 
а это значит, уже точно – своя.

в 1962 году марию алексеевну перевели в 
курминскую среднюю школу-интернат (ее тог-
да называли гэсовская) учителем математики и 
воспитателем. здесь проработала она до конца 
жизни. работала не за страх, а за совесть, руко-
водствуясь принципом: «не гонись за похвалой, 
но работай похвально». Постоянно занималась 
самообразованием, повышением своего педа-
гогического мастерства, активно выступала на 
различных районных и республиканских семи-
нарах – совещаниях и конференциях, ратовала 
за модернизацию образования.

ее жизненной энергии хватало на все – и на 
воспитание трех дочерей: галины, раисат и ма-
дины. девочки не только чисто говорили, но и 
читали, и даже писали на аварском языке. мама 
уделяла этому особое внимание. «вы ведь явля-
етесь представителями двух культур: русской и 
дагестанской в равной степени. но корни ваши – 
здесь, в дагестане. никогда об этом не забывай-
те», – говорила она дочерям. находила мария 
алексеевна время и для внеурочных занятий с 
отстающими и особо одаренными детьми – тем и 
другим помогала найти свою нишу в жизни, и на 
оформление кабинета – самого лучшего в шко-
ле. а еще на то, чтобы быть просто другом, под-
держать, посоветовать, помочь. Помня о том, как 
сложно было ей самой адаптироваться в мало-
знакомой среде с чуждыми обычаями и устоями, 
старалась помочь молодым русским девушкам, 
которые приехали учительствовать или связали 
судьбу с дагестанскими мужчинами.

люда чупайлова родилась на брянщине. ро-
дителей лишилась рано, выросла в интернате. 
совсем молодой вышла замуж за дагестанского 
юношу, который привез любимую к родителям. 
оглядываясь назад, людмила николаевна вспо-
минает: «это я теперь понимаю, что незавидная 
была из меня невестка. без родных, совсем дев-
чонка, ничего по хозяйству делать не умеющая, 
ни к чему не приспособленная, да еще ни языка, 
ни обычаев не знающая. и распалась бы моя мо-
лодая семья, если бы не мария алексеевна. она 
взяла меня под свое крыло. наравне с дочерьми 
учила и готовить, и семью обиходить, и с родите-
лями мужа общий язык находить. бывало, при-

бегу к ней вся в слезах: «все, – говорю, – не могу 
больше. не любят они меня!». мария алексеевна 
помолчит, даст мне успокоиться, а потом вдруг 
спросит: «а ты-то сама их любишь? муж у тебя 
хороший?» «хороший», – отвечаю. «так ведь это 
они его воспитали. они тебе его подарили, а ты 
им в ответ что? то-то, а жалуешься, что тебя не 
любят. ее, любовь эту, заслужить надо. свекровь, 
если мудрая женщина, поймет, как ты ей благо-
дарна за сына, а потом и сердце тебе откроет». ее 
советами я свою семью сохранила. даже теперь, 
когда у самой трое взрослых детей и пятеро вну-
ков, благодарю судьбу, что послала мне встречу 
с этой удивительной женщиной».

много таких отзывов о м. целиковой. жела-
ние стать такой же, как любимая учительница, 
привело на педагогическую ниву не один деся-
ток ее учеников. о ней писали местные газеты. 
ее опыт передавали молодежи для изучения. ее 
приглашали на встречи с педагогической обще-
ственностью руководители республики. а мария 
алексеевна оставалась верна себе – «не гонись 
за похвалой».

академик дмитрий лихачев писал: «учитель-
ство – это искусство, труд не менее творческий, 
чем труд писателя, композитора, но более тя-
желый и ответственный. учитель обращается к 
душе человеческой не через музыку, как ком-
позитор, не с помощью красок, как художник, а 
напрямую. воспитывает личностью своей, свои-
ми знаниями и любовью, своим отношением к 
миру».

мария алексеевна целикова была именно та-
ким учителем.
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1961 год. в отдаленный цумадинский 
район, в селение нижнее гаквари при-
езжает молодая русская учительница. 
она только-только окончила педагогиче-
ское училище. и вот нина стоит на поро-
ге взрослой жизни, которая начинается 
здесь, в старом саманном домике, куда 
ее направил на постой завуч школы муху 
гимбатович алиев. она еще не знает, как 
сложится ее судьба, но понимает – вот оно, 
настоящее!

«я – учительница!» – 
от этой мысли хочется 
петь. в глазах – задор, 
на лице – улыбка. нина 
владимировна (да-да! 
нина владимировна, 
а не просто ниночка 
или нинок, как назы-
вали ее до сих пор) 
входит в класс на свой 
первый урок. сегодня, 
спустя более полувека, 
воспоминания об этом 
дне вновь вызывают 
улыбку. а тогда…

вошла в класс. 
Пытливые взгляды 
сельских ребятишек 
обращены на нее, 
изучающие, недовер-
чивые. кто она? чему научит? станет ли 
своей или сбежит в город? да, это вам не 
город, здесь все иначе, сложнее, строже. 
здесь незнакомцев встречают с опаской, и 
в сердце пускают не сразу. это нужно за-
служить. но уж если впустили, то это на 
всю жизнь.

в те годы очень не хватало учителей, 
особенно в высокогорных районах. Поэто-
му приехавшие молодые учителя препо-
давали сразу несколько дисциплин. нина 
владимировна вела и русский язык, и гео-
графию, и уроки в младших классах – толь-

ко успевай! годы летели незаметно, и уже 
никто не сомневался, что нина владими-
ровна – «своя». «йорчIами!» – каждое утро 
приветствовали ее и стар и млад. «здрав-
ствуйте!» – с улыбкой отвечала она.

в горах встретила русская девушка и 
свою вторую половинку, друга, единомыш-
ленника, с которым не страшно идти по 
жизни. абдулатип абдулатипов тоже ра-
ботал в местной школе. «немногословный, 
основательный, верный, предельно чест-

ный». так охарактери-
зовала его девушка, 
когда они поближе по-
знакомились. в ходе 
общения выяснилось, 
что за немногословно-
стью и кажущейся су-
ровостью скрывается 
душа поэта – нежная, 
чуткая, умеющая со-
переживать.

в 1968 году мо-
лодая семья абду-
латиповых решает 
поехать в город. нине 
нужно продолжить 
образование. Прово-
жать «гIазизай гьудул 
нину» собралось все 
село. слезы и напут-

ствия, гостинцы («как это не надо? где ты 
в городе возьмешь настоящую горскую 
колбасу и кукурузную муку?») и сувениры 
на память.

в 1973 году нина владимировна окан-
чивает филологический факультет дгу и 
приезжает в город буйнакск, где начинает 
работать в школе № 2. директором школы 
в то время был рамазан миансарович ума-
ров – замечательный математик, очень 
чуткий и отзывчивый человек. много цен-
ного почерпнула нина владимировна в 
общении с этим удивительным педагогом.

сабина исраПилова

наши земляки

 миССиЯ роССии 
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в 1990 году, имея почти двадцатилетний 
стаж работы в школе, нина владимировна 
перешла в буйнакский педагогический кол-
ледж, где уже преподавал ее муж. это был 
сплоченный педагогический коллектив, в 
котором легко работать, получить нужный 
совет, поддержку. менялись директора – 
с. кайсаров, г. магомедов… каждый вно-
сил свою лепту в развитие колледжа, но 
сохранялась преемственность поколений. 
сейчас педагогическим коллективом ру-
ководит заслуженный учитель россии и рд 
б. омаров, который продолжает его тради-
ции, вносит и что-то новое, свое.

Педагог с полувековым стажем нина вла-
димировна абдулатипова работает по прин-
ципу «пяти глаголов личностного подхода»: 
любить! Понимать! Принимать! сострадать! 
Помогать! конечно, за эти годы были не 
только взлеты, педагогические находки, но 
и разочарования. однако у нины владими-
ровны никогда не возникала мысль бросить 
профессию. она педагог, как говорится, от 
бога, и этому мастерству учит своих студен-
тов. учит любить профессию, детей. это хо-
рошо прослеживается на уроках методики 
и русского языка, где идет формирование у 
студентов профессиональных качеств. уро-
ки в форме беседы, лекции, повторительно-
обобщающие уроки с элементами нетради-
ционных технологий всегда проходят живо, 
интересно. а деловая игра «я – учитель» 
направлена на формирование именно про-
фессиональных качеств.

Прикосновение к миру прекрасного 
– тоже одна из основных задач педагога. 
Понимать живопись, владеть искусством 
слова, видеть мир во всем его многообра-
зии – вот что должны дать детям будущие 
учителя, ее студенты. к этому они стремят-
ся уже будучи на практике.

При знакомстве с первокурсниками она 
в первую очередь обращает внимание на 
тех, кто слабо владеет русским языком. с го-
дами ею накоплен богатый дидактический 
материал, специальные карточки для такой 
группы студентов. на протяжении четырех 
лет обучения нина владимировна ведет 
большую работу по звукобуквенному ана-
лизу, правильному ударению, каждоднев-
но обогащая словарный запас студентов. 

на уроках литературы проходят минуты 
поэзии, звучат стихи дагестанских поэтов. 
увлекательно проходят внеклассные заня-
тия по русскому языку и литературе.

учитель… Педагог… эта профессия на-
кладывает отпечаток на весь облик чело-
века. однажды, когда я ехала в маршрутке, 
вспоминает она, одна женщина спросила 
сидящую рядом: «скажите, вы учительни-
ца?» – «да, – ответила та, – как вы опреде-
лили?»

– да просто, по глазам, вернее по ваше-
му взгляду, – ответила та.

нину владимировну отличает высокая 
ответственность за порученное дело. она 
– «ветеран труда», «отличник народного 
образования рд». имеет звание «Почет-
ный работник среднего профессионально-
го образования рф». Принимает активное 
участие в профессиональных конкурсах 
«Преподаватель колледжа», «каков ты, бу-
дущий учитель?». она педагог высшей ка-
тегории. ценит в учителе чуткость, обяза-
тельность, требовательность, эрудицию, 
любовь к своем делу. и эти черты приви-
вает своим студентам с первых дней их 
пребывания в колледже.

русские учителя! совсем еще молодые, 
наивные, светлые! они, не задумываясь, 
меняли комфорт и благоустроенность го-
родской жизни на тяготы и непритязатель-
ный быт сельской жизни в незнакомой 
и немного пугающей «стране гор». они 
изучали гортанный язык местных жите-
лей, чтобы научить их певучему русскому 
языку. они восхищались дикой красотой 
природы и учили нас восхищаться красо-
той, созданной руками мастеров. они от-
дали свое сердце дагестану, а дагестанцы 
отдали свои сердца им! низкий поклон 
им за тот негасимый свет добра, любви и 
знаний, которым они щедро одарили де-
тей гор. сколько их было… нина влади-
мировна, татьяна васильевна, валентина 
михайловна, ирина николаевна, наталья 
ивановна, ольга Петровна… всех не пере-
числишь. но каждая из них воплощена в 
памятнике русской учительнице, который 
благодарные дагестанцы установили как 
символ безграничной любви и уважения к 
ним, нашим русским дагестанкам!

 миССиЯ роССии 
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одним из очень немногих стимулов 
для гордости дагестанцев в тяжелые 
90-е были «махачкалинские бродя-
ги». квнщики стали почти народны-

ми героями. жители республики не пропускали 
ни одного выступления по телевизору, радова-
лись их успехам, ликовали, когда дагестанская 
команда стала чемпионом высшей лиги квн. и 
хотя прошло много лет, до сих пор больше всего 
популярны квнщики той первой волны.

одним из создателей легендарной коман-
ды был андрей галанов. с тех пор много воды 
утекло, он и многие его друзья по команде дав-
но живут в москве, сумели занять свою нишу в 
российском шоу-бизнесе. галанов стал сценари-
стом популярных сериалов – «моя прекрасная 
няня», «солдаты», «нано-любовь» и т. д. но ему 
очень хотелось снять фильм в любимом жанре 
комедии и с упоминанием края детства и юно-
сти – дагестана.

несколько лет назад он написал сценарий 
фильма «чб» – «черно-белое». главными героя-
ми мистической истории выступают два анти-
пода – русский скинхед и дагестанский аферист. 

националист ярослав случайно убивает в драке 
мелкого жулика нурика. бывший аферист, попав 
на небо, выпросил четыре дня, чтобы попасть на 
футбольный матч «барселона – реал». а ему вы-
двинули условие – стать ангелом-хранителем.  и 
становится нурик ангелом-хранителем яросла-
ва. целый калейдоскоп встречающихся на пути 
персонажей, события, порой на грани смертель-
ной угрозы, через которые показывается раз-
нообразное отношение нашего общества к обо-
значенной национальной проблеме, – помогают 
придти героям к своему счастью, внутренней 
гармонии, любви…

главной целью фильма андрей галанов называ-
ет желание создать добрую реальность. «я родил-
ся в дагестане, учился в дагестане. это интерна-
циональный край. Приветливые, добрые люди. в 
моем школьном классе было сорок пять человек. и 
никто не знал, кто есть кто по национальности. там 
же, в махачкале, я окончил университет. там же у 
нас была команда квн, которая тоже была много-
национальная. и никто над этим не задумывался. 
нам суждено жить вместе. это – объективная ре-
альность, и от нее никуда не денешься. и никуда 
деваться не надо. нет смысла постоянно воевать 
с теми, кто живет рядом. нужно хотя бы чуть-чуть 
понять другого. Причем всем – и тем, кто сюда 
приезжает, и тем, кто здесь живет. и когда видишь 
кругом злость и неприятие, то очень хочется хотя 
бы толикой наших добрых отношений поделиться 
с внешним миром. мы хотим посмеяться, гово-
ря на сложную тему возможного национального 
конфликта. и если зрители посмеются над своими 
предрассудками, увидят себя, задумаются и улыб-
нутся друг другу, мы будем считать это большим 
достижением», – уверен андрей.

летом этого года фильм был снят, сейчас идет 
монтаж. в нем сыграли самые известные россий-
ские актеры – сергей маковецкий в роли высо-
коинтеллектуального бандита алхана, алексей 

наида хасПулатова

дагеСтанец Стал ангелом… 
на экране
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чадов в роли скинхеда ярослава, кахи 
кавсадзе (абдулла из культового филь-
ма «белое солнце пустыни») в роли му-
дреца магомеда, мераб нинидзе, бесо 
гатаев, гурам баблишвили, екатерина 
редникова, мария андреева, алек-
сандр головин и другие популярные ак-
теры. Продюсерами фильма «чб» стали, 
помимо андрея, хорошо известные да-
гестанцам квнщики бинке анисимов и 
ибрагим магомедов и елена галанова.

сергею маковецкому сначала был 
предложен совсем другой герой. но он, 
прочитав сценарий, заявил, что видит 
себя только в роли алхана. в фильме он 
просто потрясающе сыграл кавказско-
го бандита, привнося многое от себя. 
«нам бы очень хотелось, чтобы этот 
фильм помог в борьбе со стереотипа-
ми. к сожалению, проблема национальной не-
терпимости в наше время очень высоко подня-
ла голову. с большой долей уверенности можно 
говорить о зачатках войны внутри государства 
между представителями отдельных народов и 
конфессий. фильм «чб» об этом и о том, что даже 
в серьезном и трагическом есть место шуткам и 
позитивному взгляду на жизнь», – поделился ак-
тер сергей маковецкий.

алексея чадова, сыгравшего главного героя, 
тоже заинтересовала история, рассказанная в 
фильме. «сегодня большая редкость, когда чи-
таешь сценарий и получаешь удовольствие от 
прочтения. со мной это происходило несколько 
раз: когда я получал сценарии фильмов «война», 
«9 рота», «живой». к ним же можно отнести и 
«чб». в сценарии этой картины описана такая 
интересная история, что я, конечно же, сразу 
согласился сниматься. для тех, кто живет в горо-
дах, где много людей разных национальностей,  
иммигрантов, это очень актуально. москва – го-
род приезжих, америка с ее нью-йорком – стра-
на эмигрантов. и мне не хочется, чтобы про нас, 
россиян, говорили, что мы ребята из вчерашнего 
дня. для того, чтобы доказать, что мы прогрес-
сивное общество, я готов сделать все. но нужно 
особо подчеркнуть, что я, в отличие от моего 
героя ярослава, никогда не был расистом. я не 
понимаю, как можно кого-то ненавидеть толь-
ко из-за того, что он другого цвета или принад-
лежит к другой конфессии. этого я не понимаю. 
Православие учит любить ближнего, как себя са-

мого, хотя бы постараться. в большом городе это 
сложнее. в маленьком – намного проще: здесь, в 
такой православной провинции, есть время, что-
бы хорошенько обо всем подумать. а в большом 
городе мы все живем, подвергаясь стрессам. По-
тому и нужно освобождать время для своего ду-
ховного успокоения и поиска, а не гнаться за до-
быванием материальных благ: ради них можно 
проработать всю жизнь, но есть ли в этом смысл? 
то, что произошло на манежной площади, – ка-
тализатор состояния общества. если это коснет-
ся любого человека, он будет говорить об этом. 
По закону государство должно очень правильно 
к подобным вещам относиться: если ты хули-
ган или еще хуже – убийца, ты должен сидеть в 
тюрьме безотносительно к твоей национально-
сти. ведь против этого вышел народ, и правиль-
но сделал. это показатель того, что общество не 
спит и уже не заснет. сейчас другие времена, и 
можно решать серьезные вопросы. и надеюсь, 
что наше правительство готово к этому», – счи-
тает чадов.

несмотря на серьезную проблему, весь фильм 
пронизан юмором, шутками, остротами. сейчас, 
повторюсь, идет монтаж картины. 26 августа на 
фестивале «московская премьера» был пред-
ставлен его трейлер. «чб» – понравился участ-
никам фестиваля и стал одним из самых ожидае-
мых проектов грядущего киносезона. Премьера 
запланирована на весну 2014 года. коллектив 
картины уверен, что этот фильм станет одной из 
самых популярных российских комедий.
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давно это было. еще в советские времена мой 
коллега, врач абдурашид саидов, сообщил мне, 
что в одном из московских подвалов одиноко 
живет дагестанский художник. а так как моя по-
зиция – это поиск талант-
ливых земляков, я вскоре 
его посетил.

в подвале я нашел 
газали-дибира израилова 
– оригинального художни-
ка с восточно-европейской 
философией. мастерская 
переполнена картинами. 
Повернуться негде. кар-
тины впечатляли своими 
названиями, глубоким 
смыслом. нетипично и не-
традиционно. «я – сам», 
«мотив востока», «гоор», 
«чадаколоб», «арчи», «го-
декан», «кобосида»… 
сильно, масштабно, буй-
но. Практически всю 
московско-дагестанскую 
элиту – вместе или пооди-
ночке – я приглашал в эту 
тесную и теплую мастерскую. и коллег-медиков 
я приглашал в этот подвал свободы и радушия. 
гениальный ортопед, изобретатель, художник, 
инженер-конструктор александр блискунов и 
немецкий профессор хирургии эдуард матисс 
признали масштабность и даровитость худож-
ника. всех приезжающих ко мне дагестанцев я 
тоже старался пригласить к этому искреннему и 
гостеприимному земляку. а журналист дибир-
гаджи дибиров после такого посещения напи-
сал очерк о своем потрясении художником, его 
творчеством и взглядами на жизнь. и молодо-
му профессору философии из университета в 
мурманске рамазану абдулатипову, который 
возвращался с Парижского форума философов, 

я тоже посоветовал посетить мастерскую «даге-
станского Пикассо».

в сотый раз без устали слушаю рассказ диби-
ра о своих картинах, своей жизненной филосо-

фии. тернистой была его 
человеческая и творче-
ская дорога от кобосиды 
до ввцентра. говорит ди-
бир всегда шумно, живо-
писно, афористично, фи-
лософски, эмоционально. 
все увлекательно в его 
жизни, как в хорошем 
фильме. в этой мастер-
ской родилась и созрела 
идея создания москов-
ского центра культуры 
«дагестан» – первого в со-
ветском союзе официаль-
но зарегистрированного 
министерством юстиции 
ссср землячества.

… дибир был девя-
тым ребенком в большой 
семье израила муртаза-
лиева и Патимат газалие-

вой. еще до школы он стал рисовать на скалах в 
окрестностях кобосиды тляратинского района. 
школа-интернат. техническое училище в избер-
баше. работа помощником бурильщика в южно-
сухокумске. служба в советской армии и курсы 
по рисованию при студии военных художников 
им. грекова. его приняли на работу главным ху-
дожником московского завода «компрессор», 
затем он работает в рекламно-информационной 
мастерской казанского вокзала в москве. без 
протекции и квот поступает в московское выс-
шее художественно-промышленное училище 
(бывшее строгановское). в студенческие годы 
пишет реферат «эстетический и языковый ана-
лиз и качество перевода в творчестве расула 

магомед абдулхабиров

г.-д. израилов: «художник – 
это прогноз общеСтва»
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гамзатова». эта работа и сегодня могла бы быть 
представлена как диссертационная. а его ди-
пломная работа «Пневматические конструкции 
для игр на воде» напоминает о конструкциях 
микеланджело и была представлена на меж-
дународном конгрессе дизайнеров. дибир не 
только блестяще заканчи-
вает строгановское учили-
ще, но вскоре начинает в 
нем и преподавать, рабо-
тая при этом над создани-
ем сувенирной продукции 
на московском заводе «ме-
таллодеталь». в 1979 году 
он принят в союз художни-
ков ссср. совершает пешие 
летние путешествия по да-
гестану, создавая большие 
циклы картин, связанные 
темой «родной дагестан». 
работоспособность его 
фантастична. много сотен 
автолитографий, графиче-
ских и живописных работ.

… Пригласил я в ма-
стерскую и незабвенно-
го магомеда садыковича 
магомедова – заведующего отделом культуры 
дагестанского обкома кПсс, мудрого курато-
ра культуры республики. было это давно, еще в 
советские времена. магомед садыкович пред-
ложил дибиру прислать все документы, чтобы 
присвоить звание заслуженного художника да-
гестанской асср. но дибир упрям и горд. тогда 
он не подготовил документы, не написал заявле-
ние. сложная натура и аллергия на бюрократию. 
творческое в нем превалирует над формализ-
мом. дибир – недоизученный феномен совре-
менности. он – автор значительного, но главные 
его творения еще впереди!

с 1999 года газали-дибир работает глав-
ным художником всероссийского выставочно-
го центра (ввц). в сентябре прошлого года, на 
открытии его персональной выставки на ввц, 
депутат государственной думы рф рамазан аб-
дулатипов вручил газали-дибиру израилову 
постановление о присвоении ему почетного 
звания «заслуженный художник рд», подписан-
ное Президентом дагестана. вот такое тридца-
тилетнее опоздание из-за гордыни художника и 
невнимательности новых кураторов искусства!

в его творчестве уживаются ранимость и от-
важность, нежность и жесткость, размеренность и 
отчаянность, трагизм и лиризм, взлеты и падения, 
конечность и бесконечность, контактность и кон-
трастность, бунт и утешение, академизм и раско-
ванность, демонизм и покаяние, мифологичность 

и загадочность, сложность 
и простота, конфликтность 
и толерантность. Поли-
фоническое и многокра-
сочное творчество худож-
ника, его одаренность в 
живописи, станковой гра-
фике, технике литографии, 
монотипии, монументаль-
ном искусстве, книжной и 
прикладной графике – все 
это позволило его учителю 
сергею сергеевичу тере-
щенко, профессору стро-
гановки написать в книге 
отзывов: «Профессиона-
лизм – через край! душев-
ная щедрость – на всех! 
энергетического заряда – 
хоть занимай! очень горд 
за ученика! до гениально-

сти один шаг. требуется мужественная расчистка 
себя. не все изобретенное изображаемо».

дибир – признанный мастер в проектиро-
вании экстерьеров, интерьеров, павильонов, 
персональных, отраслевых, международных вы-
ставок и именных знаков. он участвует в проекти-
ровании российского павильона на промышлен-
ной выставке «мелиполь» в Париже. его картины 
– произведения искусства в общечеловеческом 
измерении. создается ощущение, что художник 
поднялся на большую вершину, к небесам, и отту-
да наблюдает и размышляет над происходящим 
и творимым на земле, уходящим и приходящим 
в нашу жизнь, над унижением красоты и гармо-
нии. художник большого жизнелюбия, ураганно 
танцующий лезгинку и улыбающийся как мла-
денец, порой он описывает мир мрачно, жестко, 
депрессивно и безжалостно. его «горгона», «то-
талит», «толпа», «двадцатая история», «белая го-
лова», «развод», «человек», «свобода», «алкет», 
«стеззи», «бой», «зверь», «сколок» никого не 
могут оставить равнодушным. эти картины за-
ставляют задуматься о себе и о судьбе. художник 
исследует мотивы войны, планетарной агрессии, 
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зла и невежественности. «солнечный художник 
создал галерею картин ужасов. негативные собы-
тия, мыслеформы, невежество землян, и настоя-
щее, невидимое обычному 
глазу, – художник выносит 
на холст, показывая нам, 
что вокруг нас. Пора нам 
всем проснуться, меняться 
к лучшему! макромикро-
космос един, наша плане-
та земля – общий дом, нас 
всех накроет тьма, если не 
изменимся нравственно, 
не восстановим основы 
знания и красоты!» (айме-
седу шацких).

у художника мало розо-
вых красок, а единственная 
«голубая роза» – и та ко-
лючая, железистая, и даже 
воинственная. не зря вели-
кий французский художник 
анри матисс сказал, что 
«для художника-творца нет 
ничего сложнее, чем нари-
совать розу. ведь сперва он должен забыть о всех 
розах, нарисованных раньше». израиловская роза 
уникальна во всей истории мировой живописи. а 
может, предчувствие художника опережает его са-
мочувствие, ибо давно заметил французский фи-
лософ Поль рикер, что «произведение искусства 

опережает самого художника». а нидерландский 
профессор-культуролог йохан хейзинг уточнил, 
что «искусство не терпит, когда стесняют его сво-

боду, а точность не входит в 
его обязанности».

очень многое в его 
творчестве уникально. его 
творчество – диагноз и вы-
зов времени, людям и их 
деяниям. «страшно, боль-
но, безысходно. может, это 
из-за настроения. чувство 
мрака и страха. сильно 
впечатляет» (нина сергее-
ва). «его миры распаханы 
вопросами, распахнуты к 
нам осенью… техника азар-
тна… форма философией 
искрится… каждая карти-
на – избыточна и страстна» 
(владимир климов).

в центре просторного 
выставочного зала – кар-
тина «мой дагестан» с 
осколочными ранениями, 

полученными во время ельцинского штурма бе-
лого дома 4 октября 1993 года. «эта картина ви-
села у меня в кабинете белого дома, когда я ра-
ботал председателем Палаты национальностей 
россии. дибир, вероятно, не станет продавать 
эту великую картину, но если такое произойдет, 

то я заклинаю художника продать ее толь-
ко мне. кажется, я имею на это моральное 
право» (рамазан абдулатипов).

для художника, по его выражению, «глав-
ной темой произведений стали не люди, а 
их психологическое отношение к миру, при-
роде, космосу…». в заключение – несколько 
афоризмов из книги газали-дибира израи-
лова: «свет белее, чем белый цвет»; «творец 
– тот, кто свободен в своей любви и в своей 
ненависти»; «я – художник, когда страдаю, я 
богатый – когда мечтаю»; «истина – это по-
иск, а поиск – это бесконечность»; «худож-
ник – это прогноз общества».

браво, дибир! благодарим тебя за все 
преодоления и верим в твои новые творе-
ния. художники нужны для спасения со-
вести, иначе потеряем сакральный смысл 
самого мироздания. ты и твое искусство 
нужны нам.

 иСКуССтВо 
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магомед абдуллаевич встретил 
меня в своем дворе, возле создан-
ного им личного музея. этот ма-
ленький зеленый уголок соседи 

и проходящие мимо люди называют «фазендой 
знаменитого комбата 
и аксакала батырха-
нова». он активный 
участник великой 
отечественной во-
йны и трех Парадов 
Победы на красной 
площади в москве, 
кавалер ордена бое-
вого красного зна-
мени, трех орденов 
великой отечествен-
ной войны. высокий, 
статный, бодрый, с 
приятной улыбкой, 
магомед абдуллае-
вич привлекает про-
стотой, задушевно-
стью, аналитическим 
складом ума.

родился маго-
мед абдуллаевич 12 октября 1917 года. вот 
почему друзья называют его предвестником 
октябрьской революции. а если серьезно, то 
вся его жизнь протекала в тяжелейших, если не 
в революционных, то в предвоенных и военных 
условиях. биография батырханова – часть био-
графии дагестана, всей россии. все стены музея 

украшены фотографиями отважных сынов рос-
сии, дагестана. это люди разных эпох и разных 
профессий. здесь – вся история нашей республи-
ки. диву даешься, какой громадный труд вложен 
человеком за полвека по сбору не только фото-

графий, но и многих 
ценных историче-
ских материалов. на 
длинном столе – тол-
стые папки с акку-
ратно собранными 
и бережно сохранен-
ными, но уже давно 
пожелтевшими фо-
тографиями, газет-
ными и журнальны-
ми статьями. все они 
– свидетели непро-
стой истории нашей 
страны, дагестана, 
факты достойной 
жизни самого маго-
меда абдуллаевича.

вот что он сказал 
о своем домашнем 
музее: «удивительно 

любимое это занятие – перебирать старые пись-
ма и фотографии однополчан, друзей и родных. 
рассматриваешь их, и тебя охватывают противо-
речивые чувства: грустные и радостные одно-
временно. грустные – оттого, что самых близких 
тебе людей уже нет рядом, и все это никогда уже 
не повторится, а радостные – потому, что все это 

Пирмагомед касимов

когда СтароСть – 
в радоСть

Когда приходит старость? одни стареют рано, другие, 
как, например, мой собеседник, и в 96 лет чувствуют 

себя превосходно. Это зависит от многих жизненных 
факторов. Каковы они у магомеда абдуллаевича БатырханоВа, 
который в этом возрасте находит в себе силы облагораживать свою 
жизнь, наполняя ее новым содержанием.
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ведь было с твоим участием, что, слава богу, есть 
фотографии, и столько близких сердцу воспоми-
наний… это – мой музей!»

обращаю внимание на стенд, посвященный 
расулу гамзатову и его семье. магомед абдул-
лаевич с доброй улыбкой говорит:

«для меня расул не только великий поэт, но 
и друг юности. да, да, в тридцатые годы я учил-
ся с расулом гамзатовым и его братом ахильчи 
в буйнакском педучилище. чем отличался расул 
от своих сокурсников, товарищей по учебе?.. 
конечно же, шутками. мы ему завидовали, так 
как девушки любили его больше нас, он при 
удобном случае сочинял им стихи, прибаутки, 
словом, заставлял хохотать. мы с расулом гам-
затовым посещали кружки художественной 
самодеятельности, вместе ходили на концер-
ты, студенческие вечера. однажды расул при-
гласил меня во время каникул к себе, в родное 
село цада, и я с удовольствием согласился. 
его родители приняли меня как родного сына. 
Представьте, я 16 дней жил у них. семья гамза-
товых уже тогда прославилась в дагестане, гам-
зата цадасу уважали и как поэта и как аксакала 
– наставника строителей нового общества. моя 
дружба с расулом продолжалась до последних 
дней его жизни. несмотря на свою занятость, он 
все же находил время навещать меня. мы часто 
сидели с ним вот здесь, за этим столиком в му-
зейной комнате. и я ходил в гости домой к ра-
сулу. я горд, что великий поэт написал обо мне 

стихотворение на родном языке. я храню его 
как ценнейший подарок…»

магомед абдуллаевич родился в старом ауле 
чиркей буйнакского района, в семье животно-
водов. несмотря на уговоры родителей, после 
окончания семи классов магомед все же поехал 
учиться в буйнакское педучилище. Получил ди-
плом учителя, и его направили на работу в ка-
честве директора тадмагитлинской неполной 
средней школы в ахвахском районе. Прорабо-
тав один год, магомед перед войной пошел в 
ботлихский объединенный районный военный 
комиссариат с просьбой послать его на учебу в 
орджоникидзевское военное училище. Просьба 
была удовлетворена, и после успешного завер-
шения учебы 9 сентября 1941 года батырханова 
направили на фронт в действующую армию – 
командиром взвода первого батальона 1120-го 
стрелкового полка 333-й стрелковой дивизии.

– Первое боевое крещение получил на юго-
западном фронте при штурме населенного пун-
кта маяк, – рассказывает магомед абдуллаевич, 
– а 21 февраля сорок второго года был тяжело 
ранен. меня отправили на лечение в буйнакский 
военный госпиталь № 2151. а затем был направ-
лен в тбилисский запасной полк офицеров на 
четырехмесячные военные курсы «выстрел». 
доверили потом командовать ротой в 34-й 
стрелковой бригаде…

о длинном и тяжелом военном пути боевого 
офицера батырханова подробно не расскажешь. 

гвардии капитан батырханов принял уча-
стие в освобождении венгрии, румынии, 
Польши, победу встретил в чехословац-
кой столице, а демобилизовался и вер-
нулся на родину 26 июля 1945 года.

его назначили директором буйнакско-
го интерната для горцев, в котором про-
живало более трехсот с искалеченной 
судьбой сирот. увидев полураздетых, ху-
дых детишек, батырханов понял, что ему 
придется непросто. стал ездить в сосед-
ние колхозы, обращаться к руководите-
лям буйнакских предприятий, привозил 
для воспитанников продукты, обувь… 
новый директор с большим размахом 
взялся за работу. дела пошли на поправ-
ку. работники министерства просвещения 
нашей республики добрым словом отзы-
вались о батырханове, сумевшем в крат-
чайшие сроки поправить интернатские
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дела. через некоторое время его 
направили в ботлихский интернат 
горцев, где дела обстояли еще хуже. 
и здесь отпускаемых государством 
средств не хватало для полноценной 
жизни сиротских детишек. в такой 
ситуации нужен был руководитель, 
каким был магомед абдуллаевич, 
– ответственный, деловой, требова-
тельный. Помогал талант дипломата, 
способность находить общий язык с 
руководителями организаций, про-
сил их помочь детям. в ботлихском 
районе, будучи директором школы, 
он добился жилья для приезжих рус-
ских учителей, а благодаря первому 
секретарю райкома партии магоме-
ду шабанову он добился строитель-
ства интерната для детей погибших в 
годы войны родителей.

Помимо педагогической, магомед 
абдуллаевич более сорока лет отдал 
партийной работе, а после выхода на пенсию он 
принимает деятельное участие в работе ветеран-
ских организаций. он убежден, что народные тра-
диции являются нержавеющим и нестареющим 
оружием в добрых делах. в них – уроки прошлого, 
опыт настоящего и слава будущего.

– я часто бываю в школах, вузах, стараюсь при-
влечь внимание к сохранению и укреплению един-
ства народов дагестана, – говорит магомед аб-
дуллаевич. – умудренные опытом жизни старшие 
должны передавать свой опыт молодым. говорят 
же: человек жив, когда открывает в себе что-то но-
вое, умеет удивляться и радоваться жизни.

я не удержался и спросил: «в чем секрет ва-
шего долголетия?». магомед абдуллаевич не 
удивился, сказав, что его часто об этом спраши-
вают. «если сказать честно, – ответил он, – то не 
помню, когда я болел. тьфу-тьфу, чтоб не сгла-
зить! (засмеялся). особого секрета нет. стараюсь 
прислушиваться к советам академика яковлева, 
который рекомендует следить за питанием, ча-
сто ходить пешком, двигаться, не лениться еже-
дневно делать физические упражнения, словом, 
вести здоровый образ жизни. кроме прочего, 
работаю в огороде, ухаживаю за цветами. ведь 
говорят же: «здоровый человек – самое драго-
ценное произведение природы». Понятное дело, 
старость – не радость, однако стараюсь, чтобы 
мои годы приносили радость».

магомед абдуллаевич большую часть своей 
жизни прожил в советское время, когда он и со-
стоялся как личность. Поэтому неудивительно, 
что ощущает ностальгию по прошлому, но с опти-
мизмом смотрит в будущее: «с удовольствием 
вспоминаю лучшие годы своей жизни… Правда, 
живет в душе невосполнимое горе – смерть до-
чери чакар, сына батырхана, моей жены апай. 
обидно, что они умерли в хорошем возрасте. у 
меня осталась одна дочка эльмира, которая жи-
вет со своей семьей. моей единственной женой 
была апай, которая воспитывалась в буйнакском 
детдоме № 3, а затем училась в дагпедучилище. 
до ее смерти мы жили вместе, были верны друг 
другу, жили в мире и согласии 36 лет. После нее у 
меня не было никакого желания жениться. одна-
ко стараюсь не падать духом – часто встречаюсь 
с друзьями, родственниками, просто хорошими 
людьми, учащимися школ, студентами вузов, 
своими внуками и правнуками, а их у меня 21. 
откровенные беседы, приятные воспоминания 
– это лучшие минуты моей нынешней жизни. я 
по натуре мягкий, уступчивый человек, и если 
кто-то нуждается в моей помощи, стараюсь об-
радовать его своим поступком…»

моему собеседнику до столетнего юбилея 
осталось всего лишь четыре года. надеюсь, ин-
шааллах, еще встретиться со славным дагестан-
цем магомедом батырхановым.
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рассказывает раи-
сат османова:

– сегодня в респу-
блике насчитывается 
7 300 сирот и детей, 
оставшихся без попе-
чения родителей. все 
они взяты под опеку. 
за эти годы было про-
ведено более 50 бла-
готворительных ме-
роприятий в пользу 
обездоленных детей. 
Примечательно, что 
в августе этого года 
состоялась выставка картин детей-сирот в зале 
союза художников. было представлено 250 кар-
тин. отрадно, что выставку посетил и президент 
республики рамазан абдулатипов. работы ему 
понравились. и он выступил с предложением, 
чтобы посетители по мере возможности поку-
пали эти картины. в результате было продано 
картин на сумму 178 тысяч рублей. в 2010 году у 
нас такая акция уже проводилась под названием 
«выставка надежды». тогда тоже были проданы 
картины, но на меньшую сумму – 62 тысячи.

меня иногда спрашивают, а как мы защищаем 
сирот от жизненных невзгод? в конце 2009 года 
нами был составлен совместный с обществом 
страхования жизни «россия» проект програм-
мы, которая называлась «Подари защиту детям». 
цель ее – накопление денежных средств для воз-
можности получения образования сиротой одно-
временно со страховой защитой жизни самого 
страхователя. Помогаем мы и студентам-сиротам. 

в частности, прихо-
дится вести «борьбу», 
чтобы они могли по-
лучать свои законные 
пособия, которые 
почему-то иногда 
им не выдают. так в 
профессионально-
техническом лицее 
при дербентском 
филиале дгту в тече-
ние пяти месяцев не 
выплачивались еже-
месячные пособия 
восьмерым студен-

там, а четверо были исключены из лицея. После 
нашего обращения в прокуратуру рд пособия 
были выплачены, а исключенные студенты вос-
становлены в учебном заведении. всего за два 
предшествующих года были восстановлены вы-
платы более чем на 1  млн 880 тысяч рублей…

за неполных пять лет действительно сдела-
но много. не всем такая работа под силу. раисат 
османова считает, что ей помогает вера в буду-
щее и поддержка ее немногочисленного кол-
лектива. к примеру, работает здесь вчерашняя 
выпускница педагогического университета уму-
жат ахмедова. девушка пришла, поинтересова-
лась, не может ли она чем-то помочь. конечно, 
помощь была нужна. образованные люди всег-
да требуются. взялась она за работу с большой 
энергией. сейчас ведет учет документов, форми-
рует и ведет личные дела работников, вносит в 
них изменения, связанные с трудовой деятель-
ностью. работы много.

джабраил алиев

«дагеСтан без Сирот»
 – дейСтвует!
Без малого пять лет функционирует в махачкале дагестанское региональ-

ное общественное движение «дагестан без сирот». Со дня основания ор-
ганизации работает ее исполнительный директор раисат магомедовна осма-
нова, а учредителями являются известный бизнесмен омари Каллаев и врач, 
доцент кафедры ортопедии и травматологии рудн магомед абдулхабиров.
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– ведь ради детей работаем, – говорит уму-
жат. – Поэтому жаловаться на трудности, считаю 
просто неприличным.

огромный вклад в 
работу организации 
вносит соучредитель 
этого движения врач 
магомед абдулхаби-
ров. за последние три 
года он неоднократно 
приезжал из москвы в 
дагестан с благотвори-
тельной миссией. со-
вместно с другим вра-
чом – али дагестанли, 
проживающим в сирии, 
он оказал весомую ма-
териальную помощь 
сиротам. начиная с 2009 года, например, была 
оказана материальная поддержка детям на сум-
му более трех с половиной миллионов рублей. в 
апреле этого года при встрече с людьми, опекаю-
щими четырех и более детей, магомед абдулха-
биров каждому из опекунов вручил конверты с 
суммой по 10 тысяч рублей. а когда оказался го-
стем дербентской цен-
тральной больницы, то 
провел там двум тяже-
лобольным пациентам, 
пострадавшим при дтП, 
сложные операции.

большую работу 
проводит двоюродный 
брат омари каллаева 
– абдулла гусейнович. 
кстати, это именно он 
вместе с магомедом 
абдулхабировичем вы-
ступил с инициативой о 
создании организации 
«дагестан без сирот». сам педагог с многолетним 
стажем, он отлично понимает, как важна эта тру-
доемкая, но очень необходимая работа по вос-
питанию когда-то брошенных родителями детей. 
движение «дагестан без сирот» считает одной 
из своих важных задач и борьбу с наркоманией. 
для чтения лекций, к примеру, из москвы при-
глашаются профессиональные лекторы, кото-
рые посещают детские дома, школы-интернаты, 
средние и высшие учебные заведения. таким 
обучением охвачено около 12 000 детей. Пред-

ставитель организации джаппар гаджиев не так 
давно сам успешно прошел специализирован-
ный курс обучения в москве и получил сертифи-

кат, дающий право для 
проведения подобных 
лекций.

есть у организации 
востребованная се-
годня программа, ко-
торая называется: «я 
учусь зарабатывать». 
составлен банк лиц и 
организаций, готовых 
оплатить труд моло-
дых людей. время от 
времени проводятся и 
различные выступле-
ния по телевидению. 

Передача «цвет нации» на ргвк «дагестан» по-
знакомила телезрителей с замечательной жен-
щиной из селения н. кегер гунибского района 
задой исалмагомедовной максудовой – с 1986 
года она воспитала 80 чужих детей. нельзя не 
сказать и о зубейде шаихмагомедовне муртаза-
лиевой, у которой на попечении находятся ныне 

трое детей.
Последняя благо-

творительная акция в 
этом году состоялась 
29 августа. мероприя-
тие проходило в раз-
влекательном центре 
«амилэнд» в махачка-
ле. были приглашены 
30 круглых сирот, кото-
рые в этом году пере-
ступили порог школы, 
пошли в первый класс. 
а спонсорами акции 
выступили торго-

вые центры «Планета детства», «зам-зам», «The 
Gallery». детям были подарены портфели, об-
увь, школьная форма. как говорит раисат маго-
медовна, равнодушных рядом с ними нет, люди 
откликаются, приходят с одеждой, продуктами, 
деньгами, интересуются, чем еще помочь?

Пока есть такая поддержка, считает она, мы 
спокойны за детей. кстати, в этом году организа-
ция «дагестан без сирот» выиграла грант Прези-
дента рф на сумму 420 000 рублей – на реализа-
цию программы «молодая мама».
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мы с подружкой получили в буй-
накске свой первый паспорт 
«гражданина союза советских 
социалистических республик» и 

бежали, хохоча во все горло, вверх по улице ле-
нина – от паспортного стола к площади. навстре-
чу нам гуськом, друг за дружкой шли малыши 
в одинаковой одежде. это были воспитанники 
буйнакского дома ребенка, которых вывели на 
прогулку. мне было лет 16, но я до сих пор от-
четливо помню, что почувствовала в тот момент. 
растерянность, жалость, смущение, ненависть 
– все чувства переплелись в клубок. растерян-
ность и смущение оттого, что мне весело, а в гла-
зах этих ребятишек такая грусть. жалость к этим 
беззащитным существам и ненависть к тем, кто 
должен был дать им защиту и любовь, но не дал.

Почему я вспомнила тот светлый и безоблач-
ный летний день, когда впервые по- настоящему 
задумалась о природе добра и зла? Потому, что 
вот уже более часа сижу и слушаю монолог жен-
щины, решившей подарить брошенным детям 
то, в чем им отказали родители.

дети-сироты. есть в этом словосочетании 
какая-то неестественность, щемящая тоска, об-
реченность. ребенок по определению должен 

быть счастлив и защищен, потому что любим. 
вот только в жизни так бывает далеко не всег-
да. на сегодняшний день в россии 650 тысяч (!) 
детей-сирот. из них 522 тысячи устроены в при-
емные семьи. По республике цифры не столь во-
пиющие, и все же: из 6 400 сирот – 6107 живут в 
опекунских семьях, остальные – в домах ребен-
ка и детских домах.

моей собеседнице – зейнаб – природа отказа-
ла в счастье стать матерью. из-за этого и личная 
жизнь не складывалась. когда, казалось, совсем 
потеряла надежду найти свое женское счастье, 
встретила мугутина. боевой офицер со своей не-
простой жизненной историей сумел завоевать 
ее доверие. он был вдовцом, отцом трех взрос-
лых самостоятельных детей, которые давно уже 
имели свои семьи, и отношения с которыми сло-
жились более чем прохладные. 

как в песне поется: «вот и встретились два 
одиночества...» – зейнаб и мугутин стали жить 
вместе. Поначалу официально регистрировать 
отношения не хотели. но потом все чаще стали 
задумываться о ребенке. мугутин, сам выросший 
в детском доме, не понаслышке знал, как тяжела 
сиротская доля. видел и то, сколько нерастрачен-
ной любви и нежности живет в сердце зейнаб. ре-
шили усыновить ребенка. узаконив отношения, 
взяли из роддома русского мальчика. так в семье 
появился сын – албан мугутинович. мальчик рос 
здоровым и смышленым. и когда зейнаб впервые 
услышала от него слово «мама», которое уже и 
не надеялась услышать в свой адрес, плакала и 
смеялась одновременно. бессонные ночи у его 
колыбели воспринимала как счастье. когда ал-
бан подрос, решили, что мальчику нужен брат. так 
в их семье появился аварский мальчик, которому 
они дали имя ширван. албан и ширван. красиво, 
правда? вот только многие окружающие, да что 
там окружающие – родственники их не поняли. 
«зачем вам это надо? может, в этих детях дурная 
кровь, наследственность», – говорили «доброхо-
ты». но супруги никого не слушали.

и жить бы им долго и счастливо, но судьба рас-
порядилась иначе. мугутин серьезно заболел и 

сабина исраПилова

тяжелая доля
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вскоре его не стало. тут и появились «законные 
наследники» – старшие дети офицера. завещание 
отца, в котором он оставлял все имущество жене и 
малолетним детям, стало для них сюрпризом. да 
и как иначе? они – кровные родственники, а эти, 
как назвал их старший сын, «непонятно кто…». и 
началось такое, о чем расска-
зывать не хочется. дошло до 
того, что сын назвал завеща-
ние отца, собственноручно им 
написанное, подделкой, потом 
поставил под сомнение факт 
официальной регистрации 
брака, затем дееспособность 
мачехи, а под конец и умствен-
ные способности своего ро-
дителя. длится эта ситуация 
почти год, но это уже тема для 
другого материала. 

я же хочу сказать вот о чем. 
мы много говорим о духов-
ных ценностях, религиозной 
приверженности, почитании 
адатов, а на деле так мало по-
настоящему ценим все это. 
если сын не уважает волю покойного отца, а люди 
смеются над женщиной, которая стала матерью 
не по природе, но по велению сердца – то, что 
ждет их, и таких, как они, завтра? 

албану и ширвану повезло. у них есть мама, 
которая никогда не предаст, не бросит, будет 
сражаться со всем миром, если надо, но защи-
тит, убережет от сиротской доли и одиночества. 
благодаря ей они нашли друг друга, стали бра-
тьями. но ведь есть еще те самые 293 ребенка в 
дагестане, которых некому согреть, некому при-
голубить, приласкать. 

этим летом довелось мне побывать в оздоро-
вительном лагере «маяк», где отдыхали ребята 
из детского дома в избербаше и коррекционно-
го детского дома в каспийске. многие из них всю 
свою жизнь живут в «системе»: дом ребенка, дет-
ский дом и т.д. они слишком рано узнали горь-
кую правду жизни. им не на кого надеяться, не 
от кого ждать помощи. они знают, что всего им 
придется добиваться самим. «не верь. не бойся. 
не проси». многие считают эти слова своим жиз-
ненным девизом. 

да, конечно, есть социальные программы 
для адаптации выпускников детских домов. го-
сударство старается обеспечить каждого жи-

льем. есть волонтеры, благотворительные орга-
низации. все это так. вот только, чтобы получить 
жилье, сколько порогов надо обить, сколько бу-
мажек собрать, и ждать, ждать. не каждый вы-
держит. волонтеры – хорошие люди. вечером 
они вернутся домой, в семью, к мамам и папам. 

они, конечно, лучше других 
понимают, как живется ребя-
там в детских домах, но близ-
кими по-настоящему стать не 
смогут. 

благотворительные орга-
низации? они привозят по-
дарки на праздники. игруш-
ки, сладости, телевизоры. а 
нужны самые простые, обык-
новенные памперсы, зубные 
щетки, пасты, расчески. да, 
они хотят подарить радость, 
праздничное настроение. но 
в календаре так мало празд-
ничных красных дней и так 
много серых будней! 

летний солнечный день. 
По площади гуськом идут ма-

лыши из дома ребенка. их вывели на прогулку. 
они идут и пристально всматриваются в каждо-
го прохожего. вдруг маленькая девочка отры-
вается от остальных и бежит ко мне с криком: 
«мама». мне 16 лет. к горлу – ком, хочется при-
жать малышку к себе. Прихожу домой. ночью не 
могу уснуть… Плачу... долго... это слезы взрос-
ления. я впервые по-настоящему задумалась о 
природе добра и зла. через несколько дней в 
журнале «юность» наткнулась на стихотворе-
ние. аккуратно переписала в тетрадку. а вот фа-
милию автора написать забыла. 

спустя годы нашла тетрадь, опять не могу 
уснуть. вспоминаю, думаю, пытаюсь облечь мыс-
ли в слова. Перечитываю стихотворение, пере-
писанное старательным, еще детским почерком, 
и понимаю, что все, что я хочу сказать, уже давно 
сказано неизвестным автором этих строк.

… Оглянитесь люди, оглянитесь!
Нет войны – она давно прошла.
Над продрогшим малышом склонитесь,
Где же мать, что жизнь ему дала?
Как она вздыхает облегченно:
С плеч гора, что было, то прошло.
А ребенок смотрит обреченно
В мир, где есть добро, но есть и зло!..
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Помимо увеселительных времяпро-
вождений на берегу японского 
моря, как вам ни покажется стран-
ным, мы занимались и наукой. мой 

научный руководитель, профессор ефим ар-
сентьевич либерман хотел поставить опыты на 
голожаберниках, у которых имеются крупные 
нервные центры, хорошо видимые под бино-
кулярной лупой. но встречаются эти беспозво-
ночные на большой глубине, недоступной для 
водолазов нашей морской базы. Поэтому было 
решено выйти в море вместе с рыбаками на сей-
нере и отыскать их в выловленной рыбе.

в один из ясных солнечных дней профессор 
либерман, володя кузнецов и я поехали в зару-
бино на рыбокомбинат, чтобы получить разре-
шение на выход в море на сейнерах. зарубино 
– поселок городского типа в хасанском районе 
Приморского края. расположен на берегу зали-
ва Посьет японского моря.

в кабинете директора нас уже ждали. кроме 
директора, в кабинете находились его замести-
тели, главный инженер и свободные от вахты 
несколько капитанов рыболовецких сейнеров. в 
свою очередь, ефим арсентьевич представил и 
нас с кузнецовым, вкратце рассказал, над каки-
ми проблемами мы трудимся, и какие объекты 
исследования нам нужны для решения постав-
ленных задач. После такого небольшого всту-
пления он популярно, простым и доходчивым 
языком рассказал, как работает живая клетка, 
как передается сигнал с нерва на мышцу, какие 

механизмы в этом задействованы. особый инте-
рес слушатели проявили к тому месту доклада, 
где говорилось о знакомом им животном – каль-
маре.

– когда кальмар плывет с небольшой скоро-
стью, – говорил ефим арсентьевич – он исполь-
зует волнообразные движения своих боковых 
плавников. но когда ему надо спасаться от вра-
гов или ловить добычу, кальмар включает «реак-
тивный двигатель»: выключает систему окраски 
кожи и с огромной скоростью проносится в виде 
прозрачной, еле различимой стрелы. «реактив-
ный двигатель» кальмара – это мышечный ме-
шок, занимающий большую часть его тела. каль-
мар набирает в мешок воду и, сокращая мышцы, 
выбрасывает ее в виде мощной струи, которая 
на воздухе пролетает десятки метров.

опуская излишние подробности, скажу, что 
слушали его с большим вниманием, После до-
клада посыпалось множество вопросов. в свою 
очередь, рыбаки рассказали, как они ловят этих 
самых кальмаров. оказывается, кальмаров ло-
вят по ночам, свесив с бортов сейнера мощные 
прожектора. когда, привлеченная ярким светом 
стая кальмаров приближается к сейнеру, с бор-
та (по всей линии) опускается в воду большое 
количество лесок, с привязанными на них спе-
циальными ловушками, называемыми «каль-
марницами». кальмарницы представляют со-
бой продолговатые, яркоокрашенные в разные 
цвета катушки, изготовленные из пластмассы и 
снабженные в нижнем конце по конусу острыми 
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капитан пузеня – 
морСкой волк
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без зазубрин зубьями, в верхнем – 
металлическим кольцом, к которому 
привязывается сама леска. укреплен-
ный на бортах барабан с лесками рас-
кручивается, лески с кальмарницами 
опускают в живую массу кальмаров и 
резко поднимают вверх. кальмары на-
саживаются на ловушки, лески закру-
чиваются на барабан и, достигнув бор-
та сейнера, кальмары под тяжестью 
своего тела соскальзывают на палубу 
сейнера. Причем, когда насаженный 
на зубья кальмар покидает морскую 
стихию, он успевает выбросить струю 
чернильного облака и оказывается 
на палубе с опорожненным мешком. 
освободившиеся кальмарницы, без 
задержки, вновь опускаются в воду и 
такой процесс продолжается до конца 
лова.

руководство комбината охотно дало добро, 
но выйти в море оказалось не так просто. Пре-
жде всего на нас завели судовую роль (паспорт 
моряка) и включили на довольствие судна. но, 
чтобы выйти в море, надо получить еще разре-
шение от пограничников. наконец в среду мы 
получили долгожданное разрешение от «по-
гранцов», и в четверг было решено отправить-
ся в море. так как рыбаки уходят рано утром, 
решено было заночевать в зарубино. вечером 
мы отправились к указанному нам сейнеру и, 
как положено, представились капитану Пузене 
роману васильевичу. но по имени и отчеству к 
нему никто никогда не обращался, так как никто 
и не знал их, и, я думаю, он и сам их забыл, все 
его звали попросту – «василич». 

это был худой, невысокого роста человек, 
про которого не скажешь, что это морской волк, 
и что он кем-то может командовать. встретишь 
такого – и пройдешь мимо, даже не заметив. 
ничего героического или романтического в его 
облике не было и мы поначалу взгрустнули, что 
впервые выйдем на океанские просторы с таким 
негероическим типом. однако принял он нас 
с широкой доброжелательной улыбкой и был 
явно рад нашему появлению. Поначалу мы это 
приняли, без ложной скромности, за свое неот-
разимое обаяние. в продолжение получаса он 
пытался в этом нас убедить. и вот, когда мы дей-
ствительно в это уверовали, что он ждал нас всю 
свою жизнь, капитан вдруг спросил:

– слышь-ка, братцы! а нет ли у вас с собой пу-
зырька?

и хотя мы были готовы к этому вопросу, терять 
хорошее представление о себе было тяжело. но 
мы пережили это сотрясение довольно быстро и 
сразу превратились из доверчивых слушателей 
в достойных собутыльников.

– хто мы есть такие? – громко вопрошал васи-
лич, хватая нас за плечи и притягивая к своему 
лицу так, чтобы мы не только его хорошо слыша-
ли, но и непременно вдыхали аромат его пере-
гара.

– хто?! – дружно, в один голос завопили мы в 
ответ.

– мы есть инте… интю… ну, хто я таков? хто? 
– и даже не дав нам раскрыть рты, сам же и от-
ветил: – я – голова! я, командир ры… рыбфло… 
– так и не сумев до конца произнести это слово, 
он закончил: – сейнера! Пу-у-у-зеня я! а хто та-
кой Пузеня? а Пузеня… – тут его взгляд отыскал 
владимира кузнецова и гаркнул так, что в ушах 
заложило: – вовка, стервец! хто такой?.. встать, 
когда с тобой говорит капитан!

володе ничего не оставалось, как вытянуться 
перед грозным начальником.

– да! Пузеня – это я!
тут взгляд его оборотился на меня и, строго 

сдвинув брови, он откинул голову назад, прищу-
рился и прошипел:

– а ты хто? – и тут же сам ответил: – а ты, мать 
твою, – усы!

вдоволь насладившись нашим испугом и 
безотказным повиновением, Пузеня пришел 
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в благодушное настроение. глаза заблестели, 
губы раздвинулись в широкой улыбке и, при-
тянув меня за шею к своему лицу, радостно 
молвил:

– слышь-ка, усы, дай я тя поцалую! уважаю я 
вас, черно… – и, переведя дух, закончил: – уса-
тых! завтра в 6 утра идем ловить що тоби угод-
но!

не отпуская моей головы и время от времени 
встряхивая ее, он громко вопрошал:

– кальмара жрал? нет? а эту, как ее – су-у-ку с 
ногами? во-во… восьминога. нет?

– нет! – был мой ответ.
он наконец-то отпустил мою шею, отклонился 

назад и, пристально глядя мне в глаза, восклик-
нул:

– слышь-ка, а ты откель такой взялся? ну, ни-
чего, я те столько кальмара дам – зае…ся! – и 
тут же без всякого перехода продолжил расска-
зывать о себе: – белорус я, вот! родом из бело-
руссии, – пояснил он для не шибко понятливых, 
а затем продолжил: – Помню, у нас на украине, 
– ударился было в воспоминания василич, но 
тут его опять заклинило и он снова обратился ко 
мне: – усы, а ты сам-то откель будешь?

– из дагестана!
– из дагста…? ну, и хрен с тобой! – закончил 

он допрашивать меня, так и не сумев выгово-
рить название моей родины до конца.

но одна мысль не давала ему покоя, и он вре-
мя от времени возвращался к мучающему его 
вопросу:

– хто мы?

наконец, его осенило, и он торжеству-
юще возопил:

– мы есть – и…и…ин…тюллегенты! во!
указательный палец Пузени коло-

воротом воткнулся в потолок кубрика, 
явно пытаясь просверлить в нем дырку. 
от большой радости, что ему удалось на-
конец вспомнить и, главное, выговорить 
заветное слово, василич весело и хитро 
хихикал, хватал нас за шеи, бил наотмашь 
по плечам и спинам. в тесном кубрике 
трудно было увернуться, но мы особо и не 
старались. таким манером проговорили 
до тех пор, пока острый глаз командора 
не заметил, что наш пузырь опустел. как 
гостеприимный хозяин, он пригласил нас 
к себе домой и по пути все время пытался 
ненавязчиво выяснить, а не осталось ли 

еще спиртного. к тому моменту, когда он вывел 
нас за ворота рыбокомбината и до дома остава-
лось совсем чуть-чуть, выяснилось, что спиртно-
го больше не будет. дома, по-видимому, у него 
тоже не было, и поэтому он стал прощаться, 
мгновенно забыв при этом, что давеча пригла-
шал к себе в гости. мы не стали ему об этом на-
поминать и напрашиваться. наступила полночь 
и жутко хотелось спать. на прощание василич 
обратился к володе с напоминанием:

– Приходите к половине восьмого без опозда-
ния! сразу отходим!

тут же хватает мои руки, крепко их пожимает, 
усиленно при этом моргая обоими глазами, дви-
гает ушами, хлюпает носом и, растягивая губы, 
как-то вниз и вкось, орет на всю улицу:

– слышь-ка, щоб к 6 часам как штык! Понял? 
отходим!

После этого мы еще в течение получаса по-
жимаем друг другу руки, обнимаемся и наконец 
расходимся.

вернувшись на сейнер, спустились в кубрик и 
на отведенных нам подвесных койках, застелен-
ных еще в пору русско-японской войны и, есте-
ственно, стиранных в те же времена одеялах, 
провалились в глубокий сон.

Проснулся я в 7 часов утра. Пузеня был уже на 
корабле (если наше корыто можно назвать столь 
громким именем) и бесцельно бегал по палубе, 
демонстрируя перед матросами-рыбаками и 
случайными зрителями свою активность. вско-
ре выяснилось, что сегодня сейнер не выйдет на 
лов, так как механик этого лайнера находится на 
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«белютне» и, может быть, его светлость объявит-
ся через 2-3 дня, если врач не продлит освобож-
дение. наш доблестный Пузеня вчера еще об 
этом якобы ничего не знал, ничего не ведал.

– хто мы такие? – грустно я спросил кузнецо-
ва.

– ослы! – так же грустно ответил он.
мы уже совсем повесили было носы, как в 

это время к нашему корыту пришвартовался его 
двойник, братец-близнец – счс–2132, капитана 
которого звали кратко – васильевич.

мы одновременно подумали: «если этот от-
личается от предыдущего только тремя лишни-
ми буквами в имени, то сколько же он затребует 
спиртного?».

наш василич обратился к своему коллеге:
– васильевич, а не возьмешь ли ты моих «на-

учников» сегодня на лов? – и объяснил ему по 
ходу ситуацию, в которой мы оказались.

васильевич осмотрел нас оценивающим 
взглядом и, оставшись довольным, спросил, а не 
пираты ли мы случаем. выяснив, что мы не пира-
ты и не шпионы, он разрешил присоединиться к 
своей разношерстной команде и к двум приблу-
дившимся художникам из уссурийска. Позже вы-
яснилось, что они появились на этой посудине 
без всякого разрешения пограничников, рыбно-
го директора и оформления судовой роли. Пара 
бутылок водки лично капитану – и всего дел. век 
живи, век учись!

через полчаса мы отвалили от причала и 
вышли из бухты троицы в открытое море. оке-
ан спокойно дышал, но от этого кажущегося 
спокойствия наш корабль то зарывался носом в 
воду, обливая нас встречной волной с ног до го-
ловы, то задирал его так, что впереди исчезала 
из поля зрения поверхность воды. сердце при 
этом екало и обрывалось вниз. кроме того, наш 
сейнер пытался изобразить толстую торговку, 
нагруженную тяжелыми сумками в обеих руках 
и идущую, переваливаясь с боку на бок.

все мои внутренние органы куда-то пере-
местились, голова пошла кругом и я, хватаясь 
руками за все, что торчало, висело, болталось, 
осторожно поднялся на капитанский мостик, где 
болтанка была еще сильнее. несмотря на свое 
сумеречное состояние, я успел заметить, что во-
лодя кузнецов был абсолютно спокоен и что-то 
оживленно обсуждал с рыбаками. родом он из 
мурманска. все его предки потомственные по-
моры и сам он с детства, вплоть до поступления 

в мгу имени своего знаменитого земляка, из ры-
бачьих лодок не вылезал.

на капитанском мостике я устроил сольное 
выступление, которое выражалось в издавании 
утробных звуков, сопровождаемых выбросом 
того, что я съел в этом году. исполнение соло без 
репетиции отняло у меня последние силы, и я в 
изнеможении лег на какой-то ящик, изобразив 
при этом своим телом выброшенное на берег то 
самое существо с восемью ногами, о котором на-
кануне рассказывал Пузеня, черт бы его побрал. 
театральные представления в одиночестве я 
прекратил, как только услышал крики:

– вира! майна! 
огромный мешок с рыбой завис над центром 

палубы и после очередной команды рассыпался 
серебряным рыбным дождем. наступила пора 
«научников», и здесь зевать не приходится. спу-
стившись с мостика, я присоединился к володе 
и стал искать своих голожаберников. однако, к 
большому моему сожалению, в этом улове то, 
за чем я сюда рвался, не нашел, но зато володя 
набрал свой материал аж в два больших мешка. 
это были крабы таких размеров, каких я даже 
себе не представлял. большую часть крабов, на-
зываемых еще камчатскими, мы съели за милую 
душу вечером того же дня по возвращении из 
плавания на базу вместе со своими друзьями-
коллегами. тело камчатских крабов состоит из 
головогруди размером с большую десертную 
тарелку с шестью паучьими длинными ногами с 
острыми изогнутыми когтями и двумя руками-
клешнями в передней части. сверху они красно-
фиолетового цвета и бледно-лимонного цвета 
снизу. все клешни по бокам усеяны острыми ши-
пами. в среднем размах ног камчатского краба 
достигает от одного до полутора метров. съе-
добным считается только мясо клешней, хотя 
имеются и гурманы, предпочитающие содержи-
мое головогруди.

возвращались мы с лова тем же путем, но в 
обратном направлении. на прощание я еще раз 
слазил на мостик, где успешно просолировал 
свою партию и избавился от остатков еды, кото-
рую съел еще в прошлые годы. После этого при-
соединился к команде, которая вела научную 
беседу с володей и с художниками. должен от-
метить, что одновременно со мной эти «мазилы» 
тоже исполняли свои сольные номера в разных 
углах сейнера на виду всей команды, поощряе-
мые бурными аплодисментами, и повторяли на 
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бис свои партии гораздо чаще меня. так что ви-
док у нас троих был – любо-дорого посмотреть. 
Поэтому корабельный кок почти силой затащил 
нас на камбуз и заставил принять на грудь по 
стакану водки и накормил прекрасным горячим 
украинским борщом. мне казалось, что я вооб-
ще никогда больше не буду есть, ан нет – съел и 
еще добавки попросил.

вернувшись в рыбный порт, мы еще два часа 
сидели на сейнере, ждали, когда за нами приедут 
из бухты витязь. наконец подошел наш врд «По-
иск», мы передали на их борт два мешка с кра-
бами, перелезли через леера и через 40 минут 
были на своей базе. от зарубино до витязя шли 
по штормящему морю почти что в темноте, так 
как небо заволокло свинцовыми тучами; наш 
катер бросало как щепку – сильно штормило, и 
мы дошли до базы мокрые, как мыши. Перео-
девшись во все сухое, мы в 22 часа 30 минут со-
брались на «скотобазе» – в общежитии для при-
езжих ученых. 

общежитие представляло собой одноэтаж-
ный барак длиной метров 30. от входа и до выхо-
да ведет длинный сквозной коридор с маленьки-
ми комнатушками по обе стороны от коридора. 
в каждой комнате две кровати, две тумбочки, 
два стула и одно низкое окно во всю стену. ко-

ровы и лошади, которые ходят по поселку сами 
по себе, иногда, в самые неожиданные момен-
ты, просовывают в окно свои рогатые, жующие 
рожи и пытаются схватить то, что плохо лежит. 
и вовсе необязательно, чтобы это было съедоб-
но. в их пасти исчезало все: будь то полотенце, 
штаны или кофточка – всеядные твари были 
всегда ненасытны и наглы до предела. Потому 
мы и называли это здание «скотобазой». кроме 
приезжих ученых, это помещение занимали и 
четвероногие твари, которые покинули в свое 
время «тонущие» корабли, т. е. те самые шхуны, 
которые встали здесь, рядом – всего в 20 метрах 
от берега, на вечный покой. было совершенно 
ясно, что настоящими хозяевами нашего отеля 
были, конечно же, крысы. были они размером с 
хорошую таксу и абсолютно не боялись времен-
ных жильцов. При встрече с мужской половиной 
крысы быстро удирали, а из дома вырывался на-
ружу трехэтажный мат и грохот бросаемых во-
след попавших под руку предметов домашнего 
обихода. когда же над бухтой повисал жуткий 
женский визг, было ясно, что крысы занимают-
ся своим делом, не обращая никакого внимания 
на объект, издающий эти вопли. и чем громче 
визжала женщина, тем спокойнее эта хвостатая 
тварь опустошала запасы с продуктами…

у каждого народа есть свой барон 
мюнхгаузен. встретились и мне, сразу 
два. в доме одного из них мы с мамой 
жили, когда приехали из махачкалы 

в аул по направлению матери на работу после 
окончания пединститута. курахов магомед был 
легендарной личностью. о нем повсюду в ава-
рии ходили анекдоты и сказки. еще до приезда 
сюда я слышал о нем от людей, живущих далеко 
за пределами аула, в котором нам предстояло 
прожить несколько лет. его имя курах стало на-
рицательным. При стуке в дверь, хозяин дома, 
еще не видя, кто там за дверью, неизменно от-
вечал гостю: «заходи, курах!» я долго не мог 
понять, почему люди так откликаются на стук в 
дверь. только по приезде в чечню стало понят-
но, «где собака зарыта». Познакомившись побли-
же с самим магомедом, я понял значение этого 
выражения. сидя по вечерам на веранде после 

сытного ужина, курахов магомед самозабвенно 
рассказывал мне и моим друзьям о своих при-
ключениях и подвигах на гражданской войне. 
иногда курах настолько завирался, что сам не 
мог вспомнить, за кого же он воевал. По одним 
рассказам он сражался за красных, по другим – в 
рядах белых. когда мы спрашивали, как он, мол, 
мог воевать за белых, если он считает себя боль-
шевиком, курах спохватывался и начинал горо-
дить что-то несусветное. короче, враль он был 
неимоверный! мюнхгаузен отдыхает! Правда, 
позже я где-то вычитал, что некоторые бойцы-
горцы из добровольческой армии и.а. деники-
на, дислоцированные в темир-хан-шуре (ныне 
– буйнакск), тайно пробирались в нижний кара-
най и получали там зарплату у красных.

во время гражданской войны у всех на устах 
было имя неуловимого чеченского абрека зелим-
хана. никому иному как самому кураху удалось 

заходи, курах!
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выследить, поймать и скрутить 
зелимхана. восхищенный та-
ким подвигом, поверженный 
зелимхан собственноручно по-
дарил своего скакуна кураху. 
с точки зрения горцев, абрек 
– герой. он – олицетворение 
вековых традиций, усердный 
исполнитель шариата. война 
против администрации, раз-
бойный набег – все это сдела-
ло абрека весьма умелым и 
предприимчивым воякой, бес-
страшным джигитом, метким 
стрелком, эдаким робин гудом 
кавказского розлива. вот та-
кого абрека удалось захватить 
нашему герою. По-видимому, 
курахов магомед был не в кур-
се того, что знаменитый абрек 
зелимхан из харачоя был пре-
дательски убит еще задолго 
до революции и гражданской 
войны. еще в большем неведении были и кура-
ховские слушатели.

со слов курахова, этот подвиг не остался не-
замеченным. из москвы якобы пришла депеша, 
вызывавшая его немедленно явиться к сталину. 
курах, не мешкая, вскочил на зелимхановского 
коня, пришпорил его и мигом оказался в москве. 
остановившись на полном скаку перед спасски-
ми воротами кремля, магомед соскочил с коня, 
стреножил его и пустил пастись на красную пло-
щадь. затем бодрым, печатающим шагом напра-
вился в кабинет к сталину. Подойдя к двери, наш 
джигит трижды кулаком постучал, и из кабинета 
послышалось: «заходи, курах!» выйдя из-за сто-
ла, сталин радушно обнял его и, попросив еще 
раз рассказать о подвиге, наградил орденом и, 
осыпав подарками на прощание, отправил во-
свояси.

был ли он или не был героем гражданской во-
йны, я не знаю. никаких документов, подтверж-
дающих его участие в этой потасовке, я не узрел, 
однако я своими глазами видел и трогал руками 
огромное количество холодного и огнестрель-
ного оружия, хранившегося у него в каморке за 
закрытой дверью. чего только здесь ни было: и 
ружья образца 1891 года, и шомпольное ружье 
шамилевского периода, и кинжалы, и сабли, и 
многое другое, чему бы позавидовали любые 

краеведческие музеи. справедливости ради 
надо заметить, что станковый пулемет максим 
там явно отсутствовал.

откуда все это могло взяться? По-видимому, 
ларчик открывается просто. в 1922 году для борь-
бы с бандитизмом дагестан и некоторые районы 
чечено-ингушетии были объявлены на военном 
положении. Повсеместно начали формироваться 
отряды сельской милиции – частей особого на-
значения (чон). чтобы подорвать корни банди-
тизма, власти провели в сентябре 1926 года разо-
ружение горцев. силами чона в одном только 
дагестане было изъято 60 тысяч единиц оружия 
армейского образца. только бывшие красные 
партизаны получили право не сдавать принадле-
жащие им винтовки и револьверы общим числом 
около 15 тысяч единиц. холодное оружие в виде 
шашек и кинжалов у населения не отбиралось. 
окончательное разоружение горцев было прове-
дено в 1944–1946 гг. – после депортации с север-
ного кавказа чеченцев, ингушей, карачаевцев и 
балкарцев. думаю, что наш пострел курахов ма-
гомед и здесь поспел.

спустя несколько лет после описываемых со-
бытий мне посчастливилось познакомиться еще 
с одним красным партизаном и с его точно таким 
же тайным арсеналом. но об этом речь пойдет 
ниже.

Фото  Х-М.  Зургалова
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Под стать кураху была и его верная супружен-
ция миасат. та еще была врунья и фантазерка! 
бывает, рассказывает о своих подвигах курахов, 
а миасат подтверждает: «истинная правда! все 
так и было!» сама миасат в колхозе не работа-
ла – у нее и в доме было полно работы. кроме 
всего прочего, она занималась на селе очень 
важным делом. на одну половину селения ц. 
гордали только у кураховых одних была быто-
вая машина с ручным приводом – сепаратор для 
переработки молока. холодильников у нас не 
было и в помине, поэтому люди несли на пере-
работку свое молоко кураховым. емкость чаши 
молокоприемника сепаратора миасат не пре-
вышала 10-12 литров при производительности 
труда, равной 80 л/час. за работу миасат брала 
всего 5 % от принесенного молока, так что ей на 
жизнь хватало. отпадала необходимость приоб-
ретения собственных коров и заготовки фуража 
для их подкормки. а так – сиди себе на веранде 
и крути шарманку, не забывая при этом вешать 
лапшу на уши случайным слушателям. 

После работы миасат разбирала сепаратор 
для промывки и просушки. количество металли-
ческих тарелок в барабане их сепаратора было 
не более десятка, и, чтобы не тратить на их про-
мывку горячей воды, миасат давала своей кош-
ке до блеска вылизать эти части от прилипшей 
сметаны и сливок. затем все части собирались 
заново, и агрегат был готов для последующей 
работы.

Под стать им был и их приемный сын – джа-
браил. только в отличие от папаши юноша был 
отчаянным трусом. Проявилось это следующим 
образом. 

По колхозным кукурузным полям вокруг на-
шего селения бродили, уничтожая все подряд, 
стада диких кабанов. кабаны, как известно, от-
носятся к всеядным животным. они поедают 
сочные и подземные части травянистых расте-
ний, корнеплоды, фрукты, зерно, желуди, ягоды 
и орехи. не гнушаются они мышевидными гры-
зунами, саранчой, дождевыми червями, яйцами 
птиц и выпавшими из гнезд птенцами. в окрест-
ностях ц. гордали, да, собственно, на всей терри-
тории чечни, где выращивались сельскохозяй-
ственные культуры, численность кабанов была 
значительной. своими набегами кабаны наноси-
ли огромный вред этим культурам. во время по-
сева зерновых и в период их роста колхозники 
выходили на поля и устраивали на кабанов охо-

ту. особый вклад в это общее дело приносили 
профессиональные охотники. кроме них, выхо-
дили на охоту и те сельчане, у которых имелось 
огнестрельное оружие. 

однажды и я вместе с приемным сыном ку-
раха тоже вышли на охоту. своего сынка курах 
снабдил гладкоствольным охотничьим ружьем 
и пачкой патронов, снаряженных крупной кар-
течью. мне же он подсунул штуцерное ружье 
образца мушкетерских войн. как дробовики они 
слишком тяжелы и делают стрельбу влет почти 
невозможной; как штуцера слишком легки и об-
ладают жесткой отдачей. вооруженные до зубов, 
мы проследовали на колхозный ток, где днем 
труженики перелопачивали зерно, а ночью им 
на смену приходили кабаны и поедали все, что 
не успевали переработать и спрятать в закрома. 

Поздно вечером мы с курахненком забрались 
на вершину стога сена, возвышавшегося над то-
ком, и затаились. Прошло немногим более часа, 
как тут же объявились и кабаны. с вершины сто-
га, при лунном свете кабаны были хорошо вид-
ны. когда один из крупных кабанов повернулся 
ко мне боком, я выбрал точку прицеливания, 
которая находилась чуть впереди уха на линии 
ухо-глаз, нажал на курок и… осечка! нажимаю 
второй и третий раз – эффект тот же! Поворачи-
ваюсь к отпрыску героя гражданской войны, а 
его и след простыл. оказывается, он от страха, 
прихватив свое ружье, зарылся глубоко в сено. я 
выдернул его за ноги из схрона и потребовал от-
дать ружье. он ни в какую! я стал выдергивать из 
его рук ружье. в процессе борьбы ружье выстре-
лило в небо, а мы оба скатились прямо под ноги 
кабанам. они испугались и, хрюкнув на проща-
ние, весело отправились прочь. Позже выясни-
лось, что старший курахов подсунул мне штуцер 
со спиленным бойком. конечно, в этот раз обо-
шлось без жертв – и мы, горе-охотники, остались 
целы, и кабаны сыты.

вторым «бароном», встретившимся у меня на 
жизненном пути, был мой почти что родственник 
– муж сестры моей бабушки. После окончания 9 
класса я из гимринской средней школы перевел-
ся в унцукульскую, в райцентр. дом бабушкиной 
сестры шуанат был добротный, двухэтажный. 
на первом хозяйственном этаже, прямо под жи-
лыми комнатами, в хлеву мычали коровы, блея-
ли овцы, носилась по двору, задрав хвосты, пара 
ишаков, а в куче навоза рылись, квохча, несколь-
ко десятков кур. дом стоял в центре села. рядом 
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располагались административные здания, клуб, 
центральная площадь, на которой в праздники 
собирался народ, и с трибун ораторов неслись 
заздравные речи. в будние дни посредине пло-
щади натягивали волейбольную сетку, и с утра 
до вечера отсюда раздавались звуки хлопков по 
мячу и подбадривающие крики зрителей. 

шуанат была предприимчивой хозяйкой. ни 
один грамм молока, ни одно яйцо у нее не про-
падали – она их продавала приезжим специа-
листам района, у которых не было своей жив-
ности, и не было возможности отовариваться в 
пустующих магазинах. на втором этаже ее дома 
было несколько комнат, набитых доверху вся-
кими бакалейными товарами. Под жилье самой 
шуанат и ее мужа была отведена небольшая ка-
морка с одной двуспальной кроватью у стены и 
железной дровяной печкой напротив. другой 
мебели здесь не было вовсе. маленькое оконце, 
собранное из отдельных кусочков битого стек-
ла, плохо освещало комнату. в целях экономии 
электроэнергии супруги ложились рано. меня 
они поместили в одну из комнат, отведенных 
под склад продуктовых товаров. здесь стоял 
стойкий прогорклый запах гниющих продуктов 
и мышиного помета. бывало, ляжешь в постель, 
а по твоему одеялу носятся друг за дружкой пи-
склявые мышки. ближе к зиме в кладовке стало 
холодать. Печки здесь не было, поэтому, что-
бы не замерзнуть, приходилось набрасывать 
на себя несколько стеганых одеял. когда и эти 
одеяла не стали обогревать, шуанат с супругом 
впустили меня в свою каморку, где я ночевал на 
ватном матраце, брошенном прямо на земляной 
пол подле их кровати, почти впритык к горячей 
печке. однако и здесь из-за спертого воздуха и 
запахов, издаваемых спящими супругами, на-
евшихся на ночь глядя горохового супа, я долго 
не мог уснуть. спасаясь от газовой атаки, я за-
рывался лицом в одеяло, но ничего не помогало. 
газ проникал повсюду.

Первый муж шуанат не дожил до этих свет-
лых дней. его, первооткрывателя местной шко-
лы, в 30-е годы прошлого века чекисты упекли 
так далеко, что он там и вовсе пропал. ахмад 
был вторым мужем шуанат и, как говорится, 
был «отпетым» большевиком, который благода-
ря своей жестокости в прошлом до конца своей 
жизни носил прозвище «махно». в годы граж-
данской войны он боролся за советскую власть, 
а после войны был верным слугой в чека. свое 

прозвище «махно» он получил как раз в это вре-
мя. люди рассказывают, что, когда ему поруча-
ли отвести осужденного в буйнакскую тюрьму 
пешком (из-за нехватки спецмашин на первых 
порах), он, не долго думая, отводил заключен-
ного недалеко от райцентра, и под видом по-
пытки к бегству расстреливал беднягу в укром-
ном месте. вот к такому извергу и попала в лапы 
наша бабуля шуанат. стоит ли говорить о том, 
что, когда ее спрашивали о дворянской родос-
ловной, она мгновенно немела, замолкая. я не 
думаю, что он кулаками выбивал из ее памяти 
все былое. достаточно было ему уставиться на 
нее своими стальными глазами хоть на секунду, 
как шуанат впадала в ступор. уже в последние 
годы жизни, когда она ни на минуту не покида-
ла своей квартиры и сиднем сидела на одном 
месте, все равно боялась произнести хоть одно 
неосторожное слово. бывало, входит в дом кто-
нибудь из молодых родичей, чтобы навестить 
старушку, она тут же вместо приветствия про-
износит скороговоркой с виноватой улыбкой: 
«этот брежнев – хороший человек!». После смер-
ти леонида ильича она с не меньшим пылом 
изрекала: «этот горбачек – хороший человек!». 
Попробовала бы она при «махно» переиначить 
фамилию генсека! чем уж они так хороши и что 
они такого уж хорошего для нашей старушки 
сделали, ни она сама, ни кто другой не знали, но 
она всегда и всем пыталась внушить о своей ло-
яльности к советской власти. ее дражайший су-
пруг давно уже почил в бозе, но каждый раз при 
стуке в дверь шуанат зажмуривается и не роня-
ет ни слова. уроки «махно» не пропали даром.

у «махно», как и у курахова магомеда в ц. гор-
дали, была тайная комната, ключи от которой он 
всегда носил с собой и не выпускал из рук. однаж-
ды я все же проник туда и был поражен. в ком-
нате лежало, висело, стояло на полу и на полках 
всевозможное оружие. был даже и станковый 
пулемет. чего он их хранил? для кого берег весь 
этот арсенал бездетный ахмад? неужели по при-
меру батьки махно собирался поднять восстание 
в заоблачной выси гуляй-горы? как-то спросил 
его, не знает ли он красного партизана курахова 
магомеда? оказывается, он его знал и выразился 
кратко: «трепач! зелимхана поймал я, а не курах!» 
на вопрос, не звал ли его к себе сталин, ахмад 
ответил: «да, звал, но я не поехал, так как в даге-
стане оставалось много недобитых бандитов, и с 
ними надо было окончательно покончить».
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однажды летом 1951 года мы, девяти-
классники буйнакской средней школы 
№1, пришли в школу. не помню, по ка-
кому случаю – то ли уже в начале летних 

каникул, то ли уже в их конце – перед началом нового 
учебного года. жарко. все одеты, максимально стара-
ясь быть раздетыми. но вилик тупчиев перещеголял 
всех. мальчишеские нравы того вре-
мени были весьма раскрепощенны-
ми. недавние военные, да и после-
военные годы в силу материальных 
трудностей диктовали свой стиль 
одежды. все лето мы ходили босиком 
и в трусах. к 7-му, 8-му классу трусы на 
улице нам штанов уже не заменяли. 
но трусы вилика после девятого клас-
са на его крепко сбитых, покрытых 
уже довольно густым волосяным по-
кровом, ногах нас всех потрясли. «ты 
что? – смеялись мы. – сейчас девчон-
ки придут. а ты с волосатыми ногами 
стоишь здесь, на втором этаже? шта-
нов не нашел?» вилик искренне из-
умился: «так лето же, и не на уроки…». мы отправили 
его домой, а эпизод этот запомнился искренностью и 
доверчивой наивностью нашего товарища. таким был 
вилик тупчиев, лучший среди нас математик, получив-
ший прозвище «профессор» еще в пятом или шестом 
классе, которого я так и не сумел одолеть в шахматах. 

класс был очень дружный. через год после школь-
ного выпуска мы все собрались в родном буйнакске. 
собрались и через 15 лет, потом – еще через 10. с 
каждым разом нас собиралось все меньше. но вилик 
обязательно присутствовал. мы жили в разных горо-
дах и были разных профессий. но вил асадулаевич 
тупчиев был, разумеется, математиком, доктором 
наук, профессором, заведующим кафедрой нацио-
нального исследовательского ядерного университе-
та московского инженерно-физического института 
– нияу мифи – такой аббревиатурой обозначается 
этот весьма специфический вуз. находится он в горо-
де обнинске калужской области – в 2 часах езды на 
электричке из москвы. я бывал у него не раз, мы пе-
резванивались. вилик окончил мгу, приехал по рас-
пределению в махачкалу, работал преподавателем в 
дгу, затем поступил в аспирантуру родного мгу, по-

сле окончания которой «ушел» в науку и в столичное 
образование. он интересовался моими журналист-
скими опусами, изредка я снабжал его ими, а он меня 
– своими «заумными» трудами. Первым из них был 
на 3-4 страничках реферат его диссертации, в кото-
ром буквенного текста было минимум, а в основном 
– формула за формулой. а последняя его работа (все-

го их у него больше ста) на 226 стра-
ницах ввергла меня в ступор своим 
названием – «обобщенные решения 
законов сохранения». вроде – понят-
ные слова. но в чем их сокровенный 
смысл? издан этот капитальный труд 
нашего замечательного математика 
из буйнакска российским «фондом 
фундаментальных исследований». 

и вот моего школьного друга не 
стало. он работал до последнего, 
практически, дня и не дожил полто-
ра месяца до своего 79-летия в ми-
нувшем октябре. у него осталась за-
мечательная семья: жена, сын, дочь. 
я знаю их всех, жена сейчас на пен-

сии, дети работают – они великолепные специалисты 
своего дела. его две внучки и внук, как и дед, окон-
чили школу с золотой медалью. со старшей внучкой 
я знаком, она сейчас защищает в германии доктор-
скую диссертацию. а с остальными, как и с двумя 
правнучками, надеюсь, мы еще познакомимся. ведь 
эти семейные знакомства мы начали с ним с тех пор, 
как стали знакомить друг друга со своими будущими 
женами, устраивая предварительные смотрины и вы-
слушивая порой друг от друга и критические замеча-
ния. к счастью, они не повлияли на наш выбор. как 
подтвердили все прошедшие годы, мы оба остались 
им весьма довольны. 

с каждым годом все меньше остается тех мальчи-
ков и девочек, с кем летом 1952 года, мы, сбившись в 
кучу в своем классе после выпускного школьного ве-
чера, гадали: кто и кем из нас станет и как будет вы-
глядеть. сегодня гадать не надо: мы стали теми, кем 
смогли. а вилик тупчиев сполна оправдал свое дет-
ское прозвище.

Прощай, мой замечательный друг!

далгат аХмедХаноВ

прощай, друг!



51

 ФутБол 

гус хиддинк рассказал о пребывании 
в «анжи»:

– Путь к европей-
ским вершинам дол-
гий, – сказал он. – на 
пути всегда много 
сложностей. в «анжи» 
за прошлый сезон мы 
сделали солидный шаг 
в этом направлении. 
но совсем неожидан-
но владелец сулей-

ман керимов сменил курс. амбиций быть 
топ-клубом больше не стало. из-за этого 
все футболисты, которых мы недавно по-
купали, перешли в другие клубы. и я тоже 
попрощался с ним. чем я по-настоящему 
горжусь, так это тем, что я стал частью 
строительства детско-юношеской ака-
демии, которая в будущем еще поможет 
клубу. йелле гус проделал отличную ра-
боту: теперь нет пропасти между моло-
дежью и первой командой. это плюс для 
«анжи», который сейчас будет опираться 
на ребят из своего региона.

«анжИ» поКИнешь – 
масть поКИнет

сегодня стало известно, что в эту пят-
ницу должна была состояться свадьба 

виктории лопыревой и футболиста фе-
дора смолова. уже был заказан и приго-
товлен банкет, а гости начали съезжать-
ся к загсу, но торжество не состоялось. 
невеста отменила свадьбу за час до це-
ремонии. так, футболист алан гатагов 
узнал об этом на пороге загса и был шо-
кирован новостью, а вот чету жирковых 
и юлию аршавину виктория лопырева 
предупредила заранее и попросила не 
приезжать. неприятный сюрприз ждал 
и тех, кто приехал сразу в ресторан: там 
гостей встречали официанты и приноси-
ли извинения от имени жениха и невесты 
за отмененный банкет. о причинах тако-
го неожиданного решения ни лопырева, 
ни смолов не говорят. Пара объясняет 
все некими непредвиденными семейны-
ми обстоятельствами. Правда, об отмене 
свадьбы речи не идет. лопырева утверж-
дает, что торжество состоится… когда-
нибудь.

Курс ноВой полИтИКИ 
продолжается

если летом состоялась распродажа 
игроков клуба «анжи», то теперь сулей-
ман керимов нашел покупателя на уча-
сток в 20 гектаров возле школы «скол-
ково». на этой земле планировалось 

Футбольная махачкала
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построить трени-
ровочную базу для 
футболистов. но но-
вый владелец, а им, 
по данным агент-
ства, стала компа-
ния Пик, построит 
на этих землях ма-
лоэтажное жилье.

– участок – очень 
ценный, говорит 
генеральный ди-
ректор «гео деве-
лопмент» максим 
лещев. он располо-
жен в весьма ком-
фортном месте для 
любого бизнеса. 
«спрос на земель-
ные участки «сколково» весьма высок. 
оценочная стоимость земельных участ-
ков может варьироваться в районе 20–40 
тысяч долларов за сотку.

цена на эту землю может вырасти в 10 
раз, считает эксперт в международных 
инвестициях в недвижимость игорь ин-
дриксонс. «если купить 20 гектаров се-
годня, то лет через 5–10 они будут стоить 
раз в 10 дороже. цена этого участка будет 
зависеть от того, что они там будут стро-
ить. мы видели примеры, когда простые 

участки уходили за 
суммы просто фан-
тастические – более 
100 млн долларов».

ВысКаЗыВанИе 
руссКоГо, 
стаВшеГо 
«немцем»

я вспомнил об 
одном интервью с 
русским «немцем», 
которое состоялось 
в то время, когда в 
рядах «анжи» было 
несколько «черных 
жемчужин», плюс 
пара-тройка игро-

ков топ-уровня. начался разговор с ко-
корина, которого «анжи» только что при-
обрел.

– неужели вы считаете, – сказал он, – 
что молодой талантливый парень, вос-
ходящая звезда, играя в российской 
премьер-лиге реально может тут рас-
крыться и стать настоящей звездой? я, 
например, не думаю, что может. чтобы 
стать звездой, надо чтобы уровень лиги 
отвечал условиям: постоянное участие в 
еврокубках, участие в чемпионатах мира 

и европы.
вы говорите, взяли 

вагнера молодым и он 
вырос тут. да, не спорю, 
он перерос, может быть, 
чемпионат россии. но 
я в это лето не заметил 
очереди за ним из ко-
манд топ-уровня. да и 
за кем из игроков в рос-
сийской премьер-лиге 
охотились хоть какие-то 
европейские гранды? я 
отвечу – ни за кем. По-
тому что уровень нашей 
лиги не отвечает крите-
риям, которые я приво-
дил. Поэтому я понимаю 
руководство «анжи», ко-
торое покупает игроков, 
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уже имеющих статус звезд или близко им 
соответствующих. я, например, считаю, 
что причиной того, что наш чемпионат не 
растет, это зло, которое называется «ли-
митом». Посмотрите: в сборной германии 
самый возрастной игрок швайнштайг-
нер, которому 27 лет, а остальные моло-
дежь. а у них, кстати, никакого лимита 
нет. значит, дело не в лимите.

говорят, что мнение европейской об-
щественности о нашем футбольном чем-
пионате снова упало. не будем оболь-
щаться. я живу уже почти два года в 
германии и могу честно признаться – наш 
чемпионат тут всем – «до лампочки», как 
и раньше. о нем почти никто и не думает. 
а если и думает, то не так и плохо, пото-
му что все успехи донецкого шахтера все 
равно приписываются россии – отличать 
украину от россии тут так и не научились. 
чемпионат россии по футболу тут если 
и рассматривается, то через призму по-
литики, истории и национализма нашей 
страны – тут еще лет двести ничего не 
поменяется. все равно в первую очередь 
здесь все считают, что из «калашнико-
ва» расстреливают гомосексуалистов на 
красной Площади.

такое интервью состоялось у меня с 
этим «иностранцем». так что, выходит, 
руководство клуба пошло правильным 
путем, вовремя разо-
гнав тех футболистов, 
кто лишь отбывал свой 
контракт. как говорит-
ся: поживем – увидим. 
а пока у нас три очень 
важные игры в лиге ев-
ропы: 7 ноября с нор-
вежским «тромсе», 28 
ноября с молдавским 
«шерифом» и заключи-
тельный бой мы дадим 
в англии 12 декабря с 
«тоттенхэмом», где будет 
решаться путевка выхо-
да из группы. но все же 
приоритетным направ-
лением для «анжи» яв-
ляется внутренний чем-
пионат. ибо, вылетев из 

элиты российского футбола, попасть в 
нее вновь будет – ой, как сложно, а ино-
гда, что подтверждает практика – невоз-
можно. но будем надеяться на лучшее.

в этой связи хотел бы вспомнить от-
рывок из комментария, которым поде-
лился накануне матча с «тоттенхэмом» (2 
октября) главный тренер «анжи» гаджи 
гаджиев: «…на самом деле инвестиции 
будут продолжены, но несколько в ином 
ключе. вполне вероятно, что уже с янва-
ря клуб приобретет достаточно большую 
группу квалифицированных игроков. но 
подход к приобретению уже будет не-
сколько другой…» иными словами, в 
зимнее трансферное окно «анжи» укре-
пится, выровняет игру, положение в тур-
нирной таблице и, как результат, сохра-
нит прописку в премьер-лиге.

анеКдот 
для ИстИнныХ БолельщИКоВ

Парень купил билет на кубок мира по 
футболу у сотрудника. когда он пришел 
на стадион, его место оказалось на самом 
последнем ряду и к тому же в углу. через 
некоторое время он заметил в бинокль, 
что одно место свободно, в 10-м ряду 
от поля и прямо по центру. он решил 
рискнуть и, проскользнув мимо стражей 
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правопорядка, сел 
на это место. са-
дясь, он спросил 
мужчину по со-
седству, не занято 
ли это место. со-
сед сказал, что нет. 
Парень: – это так 
удивительно! кто 
бы мог, имея такое 
место, не исполь-
зовать его! ведь 
это же кубок мира! 
сосед: – вообще-то, 
это место я купил 
для своей жены, но 
она, увы, недавно скончалась. это пер-
вый кубок мира, на котором я без нее. 
Парень: – очень жаль. но неужели вы не 
могли найти кого-нибудь на это место? 
может, друга или родственника? сосед: – 
нет… они сейчас все на ее похоронах.

ИЗ цИКла «БосоноГое детстВо»

нынешнее поколение детворы, влю-
бленное в футбол, спит и видит себя бу-
дущими месси и криштиану рональду, 
ибрагимовичами и руни в составе «анжи» 
на камп ноу, сан-сиро или, на худой ко-

нец, на стадионе в 
черкизово. и обя-
зательно блиста-
ющими в шикар-
ной экипировке 
от лучших миро-
вых производи-
телей спортивной 
одежды. разве на 
фоне всего этого 
можно себе пред-
ставить «мяч» для 
игры в футбол, на-
битый тряпками? 
конечно же, нет. 
и это нормально. 

каждому овощу – свое время. но знать 
об этом не помешает. скажу больше. 
только из пацаненка, познавшего в дет-
стве тяготы проблем, связанных с его 
футбольным будущем (и непонимание со 
стороны взрослых, «блат» для бездарей, 
настойчивое напоминание о себе везде, 
где только можно играть в футбол и т. д.), 
выйдет настоящий футболист. это фут-
больная аксиома, которая не требует до-
казательств.

тот кусочек детства, о котором хочу 
рассказать, был хоть и бедным (в букваль-
ном смысле этого слова), но в высшей сте-

пени счастливым. бедным, 
потому что это было послево-
енное время, а счастливым, 
потому что это было детство 
без оттенков. то есть, белое 
было белым, черное – чер-
ным. не слушайте того, кто 
говорит, что футбольный бум 
в махачкалу пришел вместе с 
«анжи». в какой-то степени – 
это, конечно, правда, но лишь 
отчасти. в футбол мы играли 
похлеще, чем сегодняшняя 
детвора. даже открывшийся 
немного позже детский фут-
больный турнир «кожаный 
мяч» был не чета тому, кото-
рый назывался уличным. По-
няв это, футбольные функци-
онеры ссср чуть позже и его 
организовали. он так и стал 
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называться – турнир «дворо-
вых и уличных команд». вот 
откуда пришли в футбол лев 
яшин, стрельцов, братья ста-
ростины, ныне здравствующий 
никита симонян, капитан сбор-
ной ссср игорь нетто и многие 
другие, которых, к сожалению, 
уже нет в живых. и хотя тогда 
не было телевизоров, а прием-
ник был роскошью (один на це-
лый квартал), в махачкале все 
знали не только знаменитого 
хомича (учителя льва яшина), 
но и весь состав сборной ссср, 
которая, кстати, нет-нет, а наво-
дила шорох не только в европе, 
но и на чемпионатах мира. да 
ладно бы знали еще только на-
ших футболистов, но мы знали 
весь состав чемпионов мира – 
сборной бразилии. об отдельных футбо-
листах, таких, как гаринча, вообще ходили 
легенды. кстати, звезда Пеле еще тогда не 
засветилась столь ярко, чтобы о ней знали 
за пределами континента.

в махачкале самые любимые места 
для игры в футбол для нас, пацанов, были 
на пустырях, которых в то время было 
предостаточно. но играли и в городе. как 
правило, улица на улицу. в центре города 
это было место недалеко от стадиона «ди-
намо», на улице Пионерская. точнее, это 
квартал, который начинается на ул. ко-
трова, рядом с «динамовским» сквером, и 
доходит до ул. советская. от начала и до 
конца он весь был покрыт зеленой травой. 
надо было видеть это зрелище, я уж не го-
ворю – принимать участие в игре. ощуще-
ния непередаваемые. Пишу эти строки, а 
мурашки так и бегают по коже. вечером, 
накануне игры, вся футбольная улица со-
биралась на море, на детском пляже. там 
обговаривали состав. спорили, ругались, 
ссорились, опять спорили, порой до дра-
ки доходило, но с горем пополам, ближе к 
полуночи, состав был сформирован. спа-
ли здесь же, на берегу, под лодками.

родители наши знали, где мы и что, но 
почти никогда не препятствовали. Почти 
ни у кого из нас не было отцов. кто погиб 

на фронте, а кого в тюрьму упекли «не 
за понюх табаку». и большинство из нас 
было из многодетных семей. жили, мож-
но сказать, впроголодь. так что, главное, 
о чем думали наши матери, что бы дети, 
не дай бог, не научились воровать.

с раннего утра, делегации, что-то вро-
де парламентеров с обеих сторон, соби-
рались на месте проведения матча, об-
говаривали все детали до мелочей. это 
был ритуал, без которого любой матч 
подобного рода не имел «законной улич-
ной силы». говоря сегодняшним языком, 
он превращался тогда в «товарищеский 
матч». ближе к девяти часам утра, подтя-
гивались команды, а в десять часов начи-
нался сам матч. Представляете: 200–300 
человек окружают «арену», которая дала 
бы фору любому из сегодняшних полей 
на детских спортивных площадках. а ведь 
это поле мы постригали садовыми нож-
ницами, которые заимствовали у людей, 
которые пахали свои огороды и грядки. у 
нас с арендаторами была договоренность, 
которую мы никогда не нарушали…

Продолжение следует

подготовил 
Заур ЗуГумоВ
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– я знаю, что ты не спишь. 
Пари вздрогнула:
– бабушка, я думала ты устала. что тебе не 

спится?
– у меня разве осталось время, чтобы тратить 

его на сон? все мои мысли о визите израила и 
об ответе перед всевышним. готовясь к встрече 
с ними, постоянно думаю о своих проступках. 
вроде бы и оправдываться не в чем, или сама не 
могу признаться в своих грехах.

– в чем тебе оправдываться, бабушка? какой 
спрос с вашего поколения? в праведных трудах 
и молитвах вся ваша жизнь прошла.

– да, трудную жизнь я прожила, дочка. но, сла-
ва всевышнему, уберег он меня от зла, да и дети 
выросли добрыми людьми. смогла я сберечь 
свою семью и детей. времена-то были трудные: 
голодали, жили бедно. теперь часто говорят о 
любви. мы и не знали, что это такое. Пятнадца-
тилетней меня выдали замуж за двоюродного 
брата в год, когда свершилась революция. много 
разговора и суеты было вокруг свержения царя, 
толком и не знали, что случилось. 

все надеялись на лучшее, но лучше почему-то 
не становилось; долго голодали, а потом мужчин 
отправили на защиту советской власти. мой муж 
тоже ушел на войну. вернулись мужики и расска-
зали о боях в составе отряда красных партизан. 
троих мужчин во главе с моим мужем как участ-
ников отряда махача дахадаева выбрали руко-
водителями села. целыми днями муж пропадал 
на работе. он являлся для меня олицетворением 
главы семейства, всегда почитаемого и уважае-
мого. к его мнению прислушивались все, уважа-
ли. он очень хорошо относился ко мне, и я была 
готова во всем угодить ему. я смущалась его 
шуткам, стеснялась его ласк. моя свекровь была 
одновременно и тетей для меня. может, поэто-
му мне казалось, что я живу в их семье на правах 
дочки. часто я готовилась ночью спать рядом с 
тетей. она отправляла меня спать в свою комна-
ту. как с куклой играла я со своим первенцем – 
дочкой. Потом моего мужа посадили в тюрьму.

мне кажется, что вместе с этим государствен-
ным строем родились ложь и клевета. завистни-
ки очернили ни в чем не повинных соратников 
моего мужа и его. вскоре их места заняли дру-
гие люди. мой асхаб вернулся  через два года: в 
это время создавали колхозы. как же я плакала, 
когда асхаб сдал в общее хозяйство корову, трех 
овец и телегу. «это все было продуктом моего 
непосильного труда. не жалея себя работала я, 
чтобы прокормить семью», – причитала я. «не 
переживай, теперь я с тобой. мы вместе заново 
начнем все». слова асхаба вселяли надежду, его 
объятия давали покой.

и опять работа днем и ночью, не покладая 
рук. асхаб не захотел вернуться на свою работу, 
да и не пустили бы его на должность председате-
ля колхоза. ни словом он не попрекнул тех, кто 
оболгал его, хотя знал, чья эта работа, но и ни-
когда не давал расслабляться им. он не мирил-
ся с их несправедливыми делами, прямо в глаза 
говорил виновным об их недостатках, защищал 
рядовых колхозников, – в общем, славился  
правдолюбом. а времена были лихие: незначи-
тельные обвинения в попустительстве в общей 
работе, неосторожные слова, чьи-то наветы – в 
результате человек бесследно исчезал. 

как-то, разбираясь в каком-то случае недо-
стачи сена в бригаде, асхабу удалось (помогли 
и свидетели) установить истину – защитить не-
грамотных колхозников и доказать виновность 
самого бригадира и председателя колхоза. 

– ты открыл себе дорогу в сибирь, – зло шеп-
нул асхабу председатель. 

– для сибири тоже мужчина нужен. а ты тут 
интриги плетешь и прячешься за юбками жен-
щин, – был ответ.  

После этого асхаб призывал всех своих близ-
ких быть осторожными и бдительными, но себя 
сберечь ему так и не удалось. как-то наша семья 
выехала в другое село на соболезнование с но-
чевкой. воспользовавшись этим, недруги вы-
грузили ночью в наш сарай большую телегу кол-
хозного сена. опять все закрутилось по-старому: 

Пата айтемирова

доСтойная СчаСтья
отрывок из романа
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«пойманный за руку» асхаб загремел на 7 лет в 
тюрьму. муж уехал и не знал, что я жду ребенка. 
твоему отцу было 7 лет, когда он вернулся. вот 
тогда я прошла все мучения ада. 

забота о двух детях, престарелых родителях, 
которые от переживаний за сына сильно сдали, 
полностью легла на меня. но надо было стать же-
лезной и выжить. от непосильного труда и разбо-
лелась моя нога. она гноилась три месяца, я ме-
талась в жару и была при смерти. старый свекор 
от горя не знал, что делать; 
сам поехал в райцентр и 
похлопотал, чтобы из хаса-
вюрта прислали доктора. 
Пожилой хирург долго воз-
ился с моей раной, отрезал 
от ноги косточку, дал сове-
ты по уходу за мной, похва-
лил за то, что терпела боль. 
нога пошла на поправку и 
к весне затянулась тонкой 
кожицей. Перевязав ногу 
крепкой повязкой, я вышла 
на полевые работы.

мне всегда и во всем 
приходилось быть наче-
ку, потому что были люди, 
готовые воспользоваться 
моей слабостью и уничто-
жить нашу семью до конца. 
даже того доктора упре-
кнули, что он приехал ле-
чить жену «врага народа». 
русский врач достойно ответил им, что он, пре-
жде всего, врач, и должен лечить больного, если 
даже перед ним сам враг.

в тот год я собрала хороший урожай со свое-
го надела. мое сердце ликовало, я смотрела на 
мешки с зерном и картофелем и радовалась; 
грудь распирало от гордости, что моими стара-
ниям семья будет накормлена и сможет пере-
зимовать. но радость моя была преждевремен-
ной. 

однажды, когда семья ужинала, без всякой 
причины к нам явилась жена председателя 
колхоза. она замерла, увидев на столе поднос 
с кукурузным хинкалом, чесночной подливой 
и небольшим кусочком сушеной баранины. от 
приглашения отказалась и быстро скрылась.

– ох, не к добру эта женщина зашла в наш дом! 
завтра же непрошеные гости придут к нам и за-

берут весь урожай. жаль детей, они останутся 
голодными, – со слезами стала причитать старая 
свекровь. – что же делать, как спастись?

мне показалось, что мое сердце выскочило 
из груди. я могла бы растерзать любого, кто до-
тронется до зерна, выращенного моим потом 
и трудом. лихорадочно я начала искать выход 
из положения. Предложила свекру перетащить 
мешки в дом брата. он отказался от этой затеи: 
было известно, что и ночью клеветники творят 

свои грязные дела – вы-
слеживают, кто, куда и за-
чем ходит, чтобы донести 
кому надо. 

но я была готова на все, 
лишь бы спасти свои запа-
сы на зиму. рядом с домом 
был погреб, выкопанный 
для хранения овощей, в 
нем хранилась картошка, 
оставленная на семена. в 
это время погреб был зава-
лен двухметровым слоем 
снега. мое предложение 
перетащить мешки с зер-
ном туда старик  оценил 
как невыполнимое. 

– к утру с этой рабо-
той ты не справишься, мы 
тоже не помощники тебе. 
к тому же еще и следы на 
снегу останутся. они же 
заберут и картошку из по-

греба. тогда ничего не останется и для еды и для 
посадки весной. 

я согласна была умереть, но не отступать от 
задуманного. сейчас я не могу сказать, как мне 
это удалось, но к рассвету все мешки были укры-
ты в погребе. боль в ноге была нестерпимой, но 
я боялась расслабиться, мои уста беспрестанно 
шептали только одно: «аллах, не дай зря про-
пасть моему праведному труду, спаси моих де-
тей от голода!». к утру изможденная, еле воло-
ча ногу, я  засыпала снегом погреб, выровняла 
все. в этот момент небеса будто сжалились надо 
мной: пошел густой снег и накрыл следы моей 
ночной работы. 

– слава всевышнему, он пожалел нас, дочень-
ка, теперь есть надежда, что мы не пропадем. – 
виновато улыбаясь, старик посадил меня у печ-
ки греться.
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к обеду появились незваные гости: два мили-
ционера из райцентра и руководители села. они 
рыскали по дому, перевернули все вверх дном, 
обыскали сарай и все хозяйственные постройки. 
«страна голодает, а враги народа жируют, все нуж-
но у них изъять!» – свирепо кричал председатель. 
его глаза зло уставились на меня, в его взгляде 
была жажда мести и ненависть. как они унижали 
нас, как кричали на стариков – до сих пор волосы 
дыбом встают, как вспомню об этом! бедный отец 
асхаба! это же был суровый и бесстрашный чело-
век! он скрипел зубами, однако терпел, потому 
что был немощен да и за нас переживал. упавшим 
голосом он объяснял, что урожай был продан для 
погашения долгов. вдоволь поиздевавшись над 
нами, не побрезговав забрать горсточку кукуру-
зы, оставленной для кур, ушли «хозяева села», 
как они себя называли. 

Позже я прокопала небольшой лаз в погреб и 
небольшими частями брала продукты оттуда.

сколько семей претерпели унижения от вла-
стей в то время – не перечесть! до сих пор удив-
ляюсь тому, что в сельскую власть тогда попада-
ли только негодяи. они не разбирали, сироты ли, 
малолетние дети ли, больные ли перед ними. в 
их крови была потребность уничтожать людей. к 
тому же их безнравственность не знала границ. 
сколько одиноких женщин пострадали от их до-
могательств! им ничего не стоило растоптать 
честь порядочной женщины и вынудить ее со-
гласиться на магьар. это было нормой их жизни, 
рушились семьи, дети оставались беспризорны-
ми. были случаи, когда бесследно исчезали му-

жья понравившихся им женщин. сберечь свою 
честь и сохранить семью стало смыслом жизни 
порядочной женщины. этот страх всегда сопро-
вождал нас – солдаток тех времен. за семь лет, 
пока асхаб сидел, я не меняла платье из покра-
шенной в коричневый цвет бязи.

– что это за бязь, бабушка, которую можно но-
сить семь лет?

– в те времена и ткани были качественные, и 
люди были бережливее. я берегла свое платье 
как могла. мой муж вернулся через семь лет с 
ослепшим глазом: повредил его веткой при руб-
ке леса в тайге. он рассказывал, какие трудности 
перенес; спасло его крепкое здоровье и вынос-
ливость, заложенная в нем от природы. с болью 
говорил он о гибели ни в чем не повинных людей 
из-за голода, холода, непосильного труда. «люди 
гибли, как скот: на войне, наверное, столько не 
умирало их, как там». 

отбыв срок и возвращаясь домой, он целый 
день бродил по хасавюрту в поисках односель-
чан, чтобы расспросить их о положении своей 
семьи. Первого встречного односельчанина он 
попросил сказать правду – сохранена ли честь 
его семьи. ему ответили, что он может с гордо 
поднятой головой вернуться к своей семье.      

асхаб не смог простить односельчанам пре-
дательство: «не сноп, не вязанку сена, а целую 
телегу везли по улицам и выгрузили в мое отсут-
ствие ко мне в хлев. все остались слепы и глухи к 
этому. ни у кого не хватило смелости стать свиде-
телем ради истины». он очень хорошо понимал, 
что люди были вынуждены ради сохранения 

своей жизни молчать. но тяжелый осадок 
остался на всю жизнь в его сердце. 

асхаб вышел из колхоза и устроился ра-
ботать в небольшом цехе по выжиганию дре-
весного угля хасавюртовского лесхоза, от-
крытом у речки недалеко от села. он хорошо 
знал русский язык и быстро освоил работу с 
древесиной. это место у речки вдали от села 
стало местом жительства для нашей семьи 
вплоть до недавних времен. После его воз-
вращения родились у нас два сына и дочь. 

твой отец всегда отличался и недетским 
умом и любознательностью, хорошо учил-
ся. одним из первых в селе он поступил в 
институт, потянул за собой и других детей. 

– бабушка, а как же эти клеветники, не-
ужели они не поплатились за свои черные 
дела?

Фото  Х-М.  Зургалова
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– еще как их покарал аллах! одного из них 
нашли в овраге за селом, зарезанного своим же 
ножом, а других арестовали и повезли неизвест-
но куда. что толку-то? каждый новый начальник 
начинал с преследований, гонений. для револю-
ции характерно это – чванство, доносы, прини-
жение других…

– ну-ну, бабушка, ты слишком-то не ругай 
наше государство. сколько хорошего принесла 
в  жизнь горцев новая власть! чего стоит избав-
ление от рабства, нищеты!

– ты права, девочка моя. люди сейчас обеспе-
чены, трудоустроены, молодежь может учиться, 
мы – старики – пенсию получаем. я ведь только 
вспоминаю, какими трудом и человеческими 
жертвами все достигнуто.

– бабушка, а ты принимала участие в работе 
на этом большом канале, который течет вдоль 
всей дороги в махачкалу?

–  еще как! я тоже там работала. это был ад-
ский труд. каждому селу был распределен уча-
сток для рытья канала. те, кто был облечен вла-
стью, вместо своих родных заставляли работать 
тоже нас. туда шли пешком с небольшой покла-
жей из одежды и еды. дорога эта казалась беско-
нечной! непривычная жара мучила людей, мно-
гие не выносили тяготы, заболевали малярией и 
умирали по дороге. Помню, издали мы увидели 
во всем обозримом пространстве скопление 
чего-то, что напоминало муравьиную кучу. когда 
узнали, что это люди, работающие на канале, мы 
были поражены. «откуда столько людей, как они 
сюда пришли?» – удивлялись мы. Потом и сами 
оказались в этой людской массе: нам пришлось 
на своей спине ощутить тяжелейший труд, кото-
рый люди выполняли вручную как повинность и 
неизбежность. в течение месяца работали мы на 
канале. невыносимая жара усугублялась страш-
ными комарами, которые безжалостно пили 
нашу кровь. дождливые дни были еще хуже! 
красная глиняная земля не поддавалась лопате 
и не давала ни шагу сделать, одолевали вши, ко-
торые не давали спать в недолгие часы отдыха. 
Помню, уже дома я до того долго вымывала с во-
лос эту живность, что они полностью выпали.

ты знаешь нашу соседку умасапият? это была 
рослая и видная девушка. на канале хватало 
проходимцев, готовых на свои низкие «подви-
ги» по завоеванию наивных женщин. старая 
мать умасапият поручила мне позаботиться о ее 
дочке. я одела ее в мужскую робу и не спускала 

глаз с нее. стремление скорее сдать свою норму 
и уйти с этого страшного места помогало нам в 
работе. ночью мы валились с ног от усталости. 
растяжение мышц, ушибы, мозоли – это не шло 
в счет. одна мысль была в голове – выжить, за-
вершить работу, оказаться дома. 

ты знаешь айзанат, дочь гамзатил магоме-
да? на третий день после высылки мужа ее от-
правили на канал. целыми днями плакала она, 
выполняя свою работу. в конце месяца она пре-
вратилась в ходячую тень и призналась мне, что 
беременна. я замечала, какие она поднимала тя-
жести в надежде на избавление от плода. айза-
нат была в ужасе от того, что ее могут обвинить 
в неверности мужу. я успокоила ее и сказала, что 
отвечу ее обидчикам. все обошлось: у нее родил-
ся сын гамзат, она дождалась мужа, по сей день 
ее семья здравствует.

вот такие тяготы пришлись на мою долю. отец 
асхаба, глядя на меня, говорил: «как же крепко 
тебя слепил всевышний!»…

ночь напролет проговорили внучка и бабуш-
ка. Пари стало спокойно на душе, как когда-то в 
детстве. в комнате стало прохладно, Пари встала 
и подбросила в печь дров. укутавшись в теплый 
бабушкин платок, она села возле печи и стала 
смотреть, как разгорается огонь. она улыбну-
лась, рассматривая аккуратно побеленную ба-
бушкину печь; как всегда, остро помазанные 
углы печи белели в ночной темноте. 

– смотреть на огонь всегда приятно. он дает 
спокойствие, поднимает настроение, радует 
душу. очень часто ночами, сидя перед огнем, 
стирала, пряла, вышивала, одновременно кача-
ла колыбель детей. теперь появились газовая и 
угольная печки, в которых не виден открытый 
огонь. скучновато все это. – бабушка своими 
размышлениями повторяла мысли Пари.

Пари вспоминала, как в этом доме собиралась 
большая семья: дяди, тети, их дети и другие род-
ственники. беззаботность, веселые игры, сказки 
стариков – все это проплыло перед глазами. вспом-
нила также, что для всех непрекословным было со-
блюдение порядка и чистоты  в доме бабушки. 

–  как пчелиный улей гудел когда-то мой дом, 
– продолжила бабушка вслух мысли Пари. – все 
дети разошлись по своим домам... 

Погруженная в воспоминания, Пари заснула 
только к утру…

перевод автора с аварского
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